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ordmapIa en 25 de Agosto de 1904 
PRESIDENCIA DEL SENOR LAZCANO 

---"-----

SUMARIO 

Acta: Se da lectura a la de la sesion anterior i es aprobada. 

Rio Negro, de Llanquihue.-Despues de algundebate¡ S8 
lo" deja para segunda diseusion.-Se suspende la sesion. 
~A segunda hora continúa la diseusion sobre el mejo· 
ramiento elel puerto de Valparaiso-Usa de la palabra 
el seDar l\hc-I ver.-So levanta la scsion. 

Asistieron los señores: 

Balmaceüa, J. Elías 
Bannen, Pedro 

Cueuta: Se d1' cuenta de lo siguicnte: De dos lllensajes de 
S. K el Presidente de la U"pública: eDn el primero se 
proponen dos ítem al 1'l'e8u1':le8to de Hacienda, e: ítem 
1,572 de la pattida 36, para pago de suel,los a los cm· 
pleados supernumerarios i a los (iúa subroguen a los pro· 
pietarios lojítima i temporalmente impedidos para ejercer 
sus funciunes, quin~e mil FOSOS; i el ítem 1,580 de la 
misma parlida para pagar los gastos de carga, descarga i 
movilizaeion de mercaderías eu las aduanas i 108 jcnerales 
de administracion del mismo servicio en la de Valparaiso, 
doscient()~ n.il pesos; con el segnndo se antoriz:t al Pre· 
sidente de la Heptiblica pam que, con los fondos 'luc ~c 
consultan en el ítem 70 (le la parti,la 1." del prrSU]lUcsto 
de Marina yijente, para la jl'lltC ,le mal' a floto, atienda 
tambien all'ago de los sueldos de las cIases i rifleros del 
Rejimiento de Artillería de Costa, 11lH, ve~ que se agotc 
la S\lI11<1 de ciento euarenta i un mil pesos que para este 
objeto figura en el ítem 1,028 de lo, partilh 22 del mismo 
presupuesto; un ofi~io .1e la Címara de Diputados para 
indicar qnc en la provincia de 'raen" los jura'los estable 
cid os por la lci de 1872 para jUt a<los de il\'l'rl'llta, queden 
reducidos a UlIO solo; Do mm solicitnrl d" ,("¡,,, ~\Ialluela 
Escobar, madre elel saljunto.muyol' (Ion Guill'Tll1o 'l'<,ro, 
muerto en b batalla de COIlC011 0111891, que !tizo [lsillli,~· 

mo la campaüa contn el Perú i Bolivia ,m] .siD, é11 la (lUC 

pide el pronto dl'Spucho dc otra 'lue tieuG Pl-,'sclltada al 
Congf(~so, rccabt1ndo lUla 1)811~ioll do gl'tlcia.---EI se'lJOl' 

Dello Codcsiclo (tliniiitro de gehciollcS Esteri"r,,:;" pide 
que el anterior asunto se trate en el Cllilrto ele hera libre 
de la sesion ele maiiana.-EI ~eiíor Lnzcano (['residente) 
lo <lechera asfo -·EI sellor Bascu[üm San ta Maria (!\lillistro 
de Guerra i 1'1<11'111<1; pide que, en Ja prirllcra ho1'1 libro de 
eual'lu¡er sesion, so trate ele] proyecto que cUllsnlt" gm· 
tificaciollcs a favor de lQ;'; jefes i oficia1C'8 que haC('ll la 
campafra lle TaItal al lcortc.--El soCior Presidente declara 
que cn una de las se,iullLs próximas su dar" eoloeaeioll a 
la diseusion de dicho proyecto. - El seiíor l'ugrt Hum 8 da 
oSl'licaciones mas detalladas resppcto a la cm prcsa lle fe· 
rrocarril por Antuco. --f os seiíons Hozas i J ,ct.elicl' con· 
firrnan las observaciol1ef3 hechas Dor el ~r;lor Fn;..:,a Borne. 
-Bl seflOf i\l"lltt pide t:u:· so t~'nto du un J\J'~"y('(',tn CFtd 
cOIH.:ede a U!la sodcdarJ de 1YIll~fj 'f_~l!vja pt'rm ¡;() }.JiU'o. ('( 1> 
S(;l'val' nn hiel' .. nI. iz. - El ~,l:i\or 1"1 t:S~d'_'li. ~r~ ( f· f't;C I P11 ar:o ) 
desde lncgo.-·l:;;-, aproLctdo uu pruy(\ct'l l'~li'a J,I pt¡\1!:18:l011; 

obrera AgUStill EJ,n~ntH, dH Ba¡¡tjago l quo c0l1!Je3u pt r· 
permiso para conserva.r un bien miz.-Iguai per niso ,e 
conem.le a la "<Sociedad l'al1a(lcros de I(¡uique».--Se 1,oHe 
en discusion el proyecto que agroga a Osarno la comUlla de 

lIIontt, Pedro 
Puga Borne, Federico 
Reyes, Vicente Barros Luco, Ramon 

Blanco, Ventura 
Castcllol1, J nan 
Oharme, Ednardo 
Ea,tman, Adolfo 
Errázuriz, Urmeneta R. 
Escob~r, llaman 
Latorre, Juan José 
Letelicr Silva, Pedro 
Mac·lver, .Enrique 

Rozas, Ramon Ricardo 
Saa vedra, Cornelio 
Sanfuentea, Juan Luis 
Silva. Cruz, Raimundo 
Tocornal, José, 

i los señores Ministros del 
Itlterior, de Relaciones Es

. teriores, da Hacienda i de 
G llorra i Marina. 

Se leyó i (ue aprobada el acta siguiente: 

«SESION 38.& ORDn"¡ARIA DEL 24 DE AGOSTO 

DE 1904 

Asistieron los seueres Lazcano, Balma
ceda, Ballesteros (Ministro del Interior), 
Bannon, Banos Luco. Castellon, Charme, 
Eastman, Enázuf"Íz Urmeneta, Escobar, 
Latnrro, LeteJier, Mac-Iver, Matte, Montt, 
Puga B' ,rile, l{eyes, Rozas, Saavedra, 
Sanfuentes, Silva Cruz, Silva Ureta i To
cornal, i los seuoros Ministros de Hacien
da, de Guerra i :Marína, i de Industria i 
Obras Públicas. 

A probada el acta de la sesion anterior, 
,;;e (lió cuenta de los s!g\lientes negocios: 

ruu dr) h Honorable Cámara de Dipu
L8dús, c(¡n el qU(3 romite aprobado un pro
yedo de leí que dispone que los oficiales 

• 
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jenerales, jefes i oficiales j asimilarlos, COlJ ~ De rlofía Loreto. doria J.belína i doña 
escepcion de los cirujanl)s, qU'3 presten )AIla Luisa Cuadra i Luque, hermanas del 
sus servicios ~n los cu"q'o" í st:ccÍn'lrs de! ~ s0l'vido[' púhlico don Pedro Lucio Cuadra, 
Ejér<'ito l'usidentc.,.; desde Taita) inclusíve,' r)J'(~sclltada el ~¿7 de noviembre de 1901, en 
al norte, goznrán de una gratifkacion equI- b (Iue pi,jen pell"ion de gracia. 
vl:dente al cuarenta pOt' cinnto d(~ los su \1- iJ(~ doiu1. ~Ll\'ía B(~\'ta, doña Dolores, da
dos que tija la ;ei de 1." do febrero de 1i'>93, [la Amelia i dni'íCl Florencia Cádiz Aldu-

Se re~e,.vó p;lJ'H spgunda leetura. oate. hij:l'-; de dOIl Juan Cádiz, sub-inspec
Otl'O del seüor Mi ·istJ'() de MarilJa, con tnr' de telégnüos, presentada el 1.° de di

el que remite dos ejemplares del folleto "ielllbl'e de 1902, en la que piden pension 
que contiene las espoeinc:leiones, pre,.;u- de' ¡.;TCleia. 
puosto,.: e inV8Jlt;:¡!'ios pHI'CJ la construui()lI De don Pablo H. Toledo, inspector de la 
de la dár:j(~na militar eu el puerto de T;¡l- poLcla de seguridad de Santi~lgo, pl'esen
cahunno, antecedentes que hall sidl\ soli· tada elUde noviembre de HlüO, en la que 
citados pOI' el honorabie Selwdor d(o Tara- pi le, para los efectos de su jubilacion, le 
pacá, d()n J, Ella,,; Bal:n;:¡ceda. sea de abono el tIempo servido en la poli-

Se mandó poner a rJis[vsiciofl de los se- da de esta capital. 
ilores Senadores. De fr'ai Jo .... é ~iicolas Conea, de la órden 

·1 otro del sei'íor M ilJistr'o de Jlldll:,;~.ria i de pr'edicadol'es, presentada ell! de enero 
Obl'as PúlJlicas con el que remite los da- de 11)97, en la que pide se dicte una lei que 
tos surn:nislrados por la Dil'tlccitlll de le eO;Jcecla pas'lje libl'e para viajar por tie
Obras Pública . .., aeer'('a de la duda 11'10 :Isis- na i Dwr, dentr'o del territorio de la Re
te a esCl oncio;! con r'e..;pr~eto al pn1Yccto pública, ¡,ara tener facilidad de [)('estar sus 
del f(~TTocal'!'il tra"an,jlf)o pOI' Anl\1(,0, i se"vi(~io,.: rel;jio;.;:os. 
que han sido solic·,tadus por el hononü¡]e De '¡,on Ismael Espinosa. ex-inspector 
t;enanoT' don Fedüric'o ¡'ug:t B,q'll", de calDlnos d')l departamento de Lonco-

Se m;¡B ló [101WI' a disp')si'~¡()Il de loC' milla, ))["()"entada el 15 de enero de 1898, 
señor'es Senadores. en la que pir/e se le aeuerde derecho para 

acojarse a Is benencios de la lei de 14 de 
setiembre (le 18UG, que otorgó una remu· 

Informes neracion a los empleados públicos que fue-
['on separarlos de sus puestos a c&usa de 

Once de la Comision de Gobiel'T10, rela- los sucesos prJlít.icos de 1891. 
tivos los cuatl'o prirver'os a las siguientes I;e don José Tomas de la Barra, oficial 
solí('itude~: CU:II'to a COtltrata de la Contaduría de la 

Ve los porteros i mew;;ljeros de los di' ~eg\ll1da Sf\(;cíon de la EllIpresa de los Fe
versos Depar'tarnentus de E~tad(, p rc,..,e u- i ITocalTiles .Id Estado, p,'cseLtada ell1 de 
tana el1.0 de febrcro oe 188:3. en la que pi ) eneJ'O de 1<'l97, en la que ~olicita por gracia 
dell:"c les aCllerde ulla gl'tltijicllci,n anuul se lo cOllsidere comprendido entre los em
sobre los sueldos de que disf'!'l1tan: pIcados público!". a quienes la lei de al de 

De algunos vacuna jMe~. presentada el diciembre de 1893 concedió derecho a ju-
24 de octubro de 1900, on l:t que piden bila¡-, por haber sido separados de sus 
aurnent0 de los sueldo~ de In's empicados pue:-;tos a causa dt) los sucesos pol1ticos 
del ram '1; del año lH91. 

De alóunos vocinc.-- de la ciudad de l\ful- Pasaron 11 la Comision Hevisora de Pe-
chen. presentada el ~3 de julio de 19Uu, en tir;iones. 
la que piden se les SOC('ITa por habel' 1 en el último, de fecha 17 del corrien
quedadu en angustiosa situacion a causa te, jJropone se manden agregar al pro
de las lIlundaciones o(:urridas ese año; i yecto de leí destinado a roorganizar los 

De algunos empleados públicos, re:-;i- sel'vici.os de correos i telégrafos, cuatro 
dentes en Pisagua. presentada el 8 de ju- (soiicitudes l)f'esentadas el! el año 1900 
nio de 1903, en la que piden se les acuorde I por alguno<.; empleados del ramo de telé
algun soeol'ro para I'epara!' las pór'didas grafos para que se les mejore su renta. 
que esperirnental'on COII motivo del incen- Así se acordó. 
dio que cüll::iumió pinte de esa ciudad. 1 otra de la Comision de Hacienda, re-

Quedaron pam tabla.. lativa a la scIicitud de doña Adela Amor, 
Los seis si¡::uientes acerca de las solici- ~ viuda de don Julio Prado, contador se

tu des de gracia que a continuaeion se es-) gundo de la Direccion de Contabilidad, 
pre::;an: presentado el:.3 dejulio de lDU1, en la qua 
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pidese leconceda,por gracia, una cantidad Los señores Mac-Iver i Banen espresa
equivalente a la que su referido esposo ron las razones por las cuales negarian sn 
d~jó .de percibir entre la pension de ju- voto a la anterior in~icacion del honorable 
bIlaclOn que gozó, la cual fué computada Senador de Valparalso. . 
con el setenta i cinco por cieato sobre un El seí"lor Balmaceda hizo tambien algu
sueldo de dos mil pesos i la que habria nas observaciones con motivo de la refe
recibido si esa jubllacion se hubiera com- pida indicacion, i presentó el contra-pro
pu~a?o sobre el sueldo Integro de dos mil yecto que impreso se adjunta.a esta. acta, 
qUInIentos pesos que anteriormente goza- para que sea tomado en conslderaclOn en 
ba como tenedor de libros de la Tesorería la discusion particular del proyecto de lei 
Jeneral de Estanco, en el espacio de tiem- sobre mejoramiento del puerto de Valpa
po comprendido entre el 8 de agosto de raiso. 
1887, fecha en que se le acordó la jubila- El señor Tocornal adujo ~lgunas consi
cion, i el 18 de junio de 1900, fecha de su deraciones en apoyo de la indicacion que 
fallecimiento. habia formulado. 

Pasó a la Comision Revisora de Peti- El señal' Puga Borne espuso que por los 
ciones. antecedentes enviados por el señor Minis-

Solicitudes tro de Industria i Obras Públicas, de que 
se ha dado cuenta en la sesion actual, se 
habia impuesto de que la duda que habia 
asaltado a la Direccion de Obras Públicas 
al informar sobre los planos del ferroca
rril trasandino por Antuco, era la siguien
te: «La leí número 1,589 concede permiso 
para construir i esplotar una línea férrea 
gue, partiendo del ferrocarril central, siga 
por el valle del rio Laja i llegue a la fron
tera al'jentina; de los planos ¡memorias 
presentados a la Direccion de Obras Públi. 
cas se desprende que la linea férrea en 
cuestion se encontraria interrumpida por 
el lago Laja, cuya travesla la harian los 
trenes embarcados en una balsa o ferry
boat; i por consiguiente, surje la duda de 
si la obra proyectada en estas condiciones 
se ajustaria a los términos de la lei». 

Una de don Francisco 2." Sánchez, con
tra-almirante de la Armada Nacional, en 
la que pide que para los efectos de su re
tiro se le conceda, por gracia, el tiempo 
que le falta {!Jara obtener su jubilacion con 
sueldo íntegro. 

Pasó a la Comision de Guerra i Marina. 
I otra de los ayudantes de instruccion 

primaria de Valparaiso en la que piden, 
por las razones que esponen, se les mejo
re la renta de que disfrutan. 

Pasó a la Comision Mista de Presu
puestos. 

Antes de entrar a la árden del dia, el 
señor Rozas recomendó al señor Presi· 
dente se sirviera incluir entre los nego
cios que pueden considerarse en los pri
meros quince minutos de las sesiones, 
des pues de los incidentes, el proyecto de 
lei, remitido por la Honorable Cámara de 
Diputados, que segrega del departamento 
de Llanquihue la comuna de Río Negro i 
se anexa su territorio al departamento de 
Osorno. 

El señor Ministro de Obras Públicas 
pidió que se enviara desde luego a Co
misioh el proyecto de le'i que autoriza 
al Presidente de la República para inver
tir hasta la suma de doscientos mil pesos 
en la construccion i reparacion de puen
tes carreteros, i la de doscientos mil pe
sos en la compostura de caminos. 

El señor Tocornal hizo indicacion para 
que se celebren sesiones especiales en los 
días viérnes i Sábado de la presente sema
na, destinadas esclusivamente a la discu
sion del proyecto de lei sobre mejora
miento del puerto de Valparaiso, d0sde el 
instante en que terminen los incidentes. 

Dijo el honorable sefior Puga Borne que 
esta duda no tenia razon de ser, pues la 
Comision de Gobierno que informó acerca 
de este negocio, i de la cual Su Señoría 
formaba parte, estudió este punto i lo re
solvió en el sentido de que la travesía del 
lago Laja en la forma indicada, o sea, 
embarcados, los trenes en un te"y-boat, 
formaba parte del proyecto, i que la ciI'
cunstancia de no haberse esto espresado 
en el proyecto, no significaba que esa idea 
estuvie:>a escluida. 

Agregó Su Señoría que en la sesion 
próxima volveria a ocuparse de este 
asunto. 

Con este motivo usaron de la palabra 
los señores Ministro de Industria 1 Obras 
Públicas, Mac-I ver, Silva Cruz i Puga 
Borne. 

Terminados los incidentes se procedió 
a vota!' las indicaciones formuladas. 

La del señor' Ministro de Industria i 
Obras Públicas se dió por aprobada con. 

• 
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el asentimiento tácito de la Sala, pasando 1 ArtIculo 3. 0 Estas asignaciones solo 
el proyecto a que ella se refiere a la Co- (rejirán miéntras se resuelve lo relativo al 
m!SiOll de Industria i Obras Públicas. ) dominio definitivo de la provincia de 

La del sefior Tocornal, para que se ce- TaCnal). 
le bren sesiones especiales en los días 
viél'nes i sábado de la presente semana, Considerado en jenel'al i particular a la 
destinadas a la discusion del proyecto so- vez el proyecto de lei remitido por la Ro
bre mejoramiento del puerto de Valparai- norable Cámara de Diputados que conce
so, fué aprobada por catorce votos con- de un ausilio estraordinario da diez mi. 
tra seis. pesos a la Junta de Beneficencia de Tal-

< «< • , • • 'ca, destinado al ensanche del cementerio 
Proce~:hose, ~n. setUlda, a la elecclOn de esa ciudad, el señor Reyes pidió alg:u

de PreSIdente 1 vIee-PresIdente del Sena- nas esplicaciones ace¡'ca de este negocIO. 
~o, i verificado. el escrutinio, res,!ltó ele- Despues de haber dado esas esplicacio
Jldo para el prImer cargo el senor don nos el sefior Presidente se cerró el deba
Fernando Lazca~o por quince voto,s c,:m- te, i votado el proyecto' fué ap~obado por 
tra uno PO)' el senor don Juan Jose Lato- once votos contra siete absteméndose de 
rre, i cuatro en blanco, i para el segundo votar los señores Balm~ceda i Letelier. 
e~ s~ñ~r don ~ederico Puga Borne por El proyecto aprobado es del tenor Sto 

dlecls ;l~ votos 1 cuatro en blanco. guiente: 

«PROYE::TO DE LE!: Púsose despues en discusion la modifi- ( 
cacion introducida por la Honorable Cá- í 
mara de Diputados en 01 proyecto de lei l Al'tículo único.-Concédese un ausilio 
que concede, para gastos de l'epresenta- estraordinario d~ diez mil pesos a la Jun
cíon dertas sumas a diversos funciona· ta de BeneficenCIa de 'falca, destinado al 
ríos' administrat.ivos de la provincia de ensanche del cementerio de esa ciudad.» 
Tacn:t, modificacion que consiste en agre
gar al proyecto el siguiente articulo linal: 

«Articulo 3. 0 Estas asignaciones solo 
rejirán miéntras se resuelve lo relativo al 
dominio definitivo de la provincia de 
Tacna.» 

El señor lVIinistro del Interior usó de la 
palabra para pedir que so aprobara esta 
modificacion. 

Cerrado el debate, se dió por aprobada 
dicha modificacion con el asentimiento 
tácito de la Sala. 

El proyecto, con la modificacion apro
bada) es del tenor siguiente: 

PROYEOTO DE LEI: 

El señor Presidente anunció, en segui
da, que quedaban en tabla para la sesion 
próxima, en los primerC's quince minutos 
despues de los incidentes, el proyecto de 
leí que segrega del departamento de Llan
quihue la comuna de Hio Negro i anexa 
su territorio al departamento de Osorno; 
i el proyecto de acuerdo que concede a la 
«Sociedad de Panaderos de Iquique», el 
permiso requerido por el articulo 556 del 
Código Civil para que pueda conservar, 
hasta flor treinta años, la posesion del 
bien raiz que tiene adquirido en dicha 
ciudad. 

Se suspendió la sesion. 
A segunda hora continuó la discusion 

«Articulo 1.0 Concédese para gastos de jeneral, pendiente en la sesion anterior, 
representacion a los siguientes fundona- del proyecto de lei, remitido por la Rono
l'jos las cantidades que se indican:, rabIe Cámara de Diputados, relativo a la 

\ cOlltratacion de las obras de mejoramien": 
Al Intendente de Tacna ....... $; 
Al secretario de la Intendencia 

de Tacna ..... " .......... . 
Al Gobernador de Arica ...... , 
Al oficial de la Gobernacion .. . 

10,000 to del puerto de Valparaiso, estudiadas 
rJor el injel1iero don Ja.::obo Krclus, con-

3,000 juntamente con las modificaciones pro-
3,000 Inlestas en el informe de la Comision de 
1,000 Hacienda de esta Cámara. 

~ El selior Latorre usó de la palabra para 
Ar!,ículo ~.o Los, sub~lelegad~s de ~o-¡sos~enel' c~ proyecto en dbcusion. 

collal, Pacllla, Paica, 1arata, Sama, ca-í En segUIda usó de la palabra el señor 
lana, Uuta, Codpa i Ticnamar gozarán Mac-Ivcr, i habiendo llegado la hora en 
do un sueldo auual de mi! quinientos pe-) que el ~enado acostum~)}'a dar término a 
sos. ) ~ms seSIones, se levanto la presente, que-
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dando con la palabra el referido señor 
Senador de Ñuble.» 

Se dió cuenta: 
1.0 D,e los siguientes mensajes de~. E. 

el PresIdente de la República.: 

1 al1tem 1,580 de la misma partida, pa-
ra 1) 210-31' loc, g'lstos do carITa descarn'u i ü' ~ L o' ~ 

movilizacion de mercadel'las en las adua
nas i los jenel'i1les de administracion del 
mismo servicio en la de Valparaiso, dos
cientos mil pesos, 

A -«Conciudadanos el,el Senado i de h Cámara ~ Santiago, a 24 de agosto de 1904. - JER-
ele Dlputados: \ :'líAN Rmsco.-Jla,];imitiano Ibáñep. 

La. cantidad de quince mil pesos que se ¡ B.-~Gollciudadanos del Senado i de ln. Cámara 
consIgna en el ítem 1,572 de la partida 36 de Diputados: 
del presupuesto de Hacienda para aten, 
del' al pago de sueldos a los empleados 
supernumerarios i a los que subroguen a 
los propietarios lejltima i temporalmente 
impedidos para ejercer sus funciones, ha 
sido insuficiente para atender a esta clase 
de gastos i se encuentra actual mente ago
tada, necesitándose, en lo que resta del 
presente afio, la cantidad de quince míl 
pesos. 

Igualmente, la suma de seiscientos mil 
pesos que consulta elitem 1,580 de la par
tida 36 del mismo presupuesto, paJ'a aten
der al pago de los gastos de carga, des
carga i movilizacion de mercadet'fas en 
las aduanas i los jenerales de administra
cion da igual servicio en la de Valparaiso, 
no ha alcanzado para cubrir esta cbse de 
gastos i se encuentra en la actualidad ago
tada, necesitándose, en lo que resta del 
presente año, la cantidad de doscientos mil 
pesos. 

Los detalles que se acompañan, sumi
nistrados por la Direccion Jeneral de Con
tab;lidad, dan cuenta de la in version de 
dichas sumas. 

No obstante de tratarse de gastos im
postergables del servicio, el Gobierno es
tima conveniente, en obsequio a la correcta 
inversioll de los fondos públicos, no exce
derse de las cantidades gua el presupuesto 
vijente consulta para atender :J. los referi
dos gastos. 

Por lo espuesto, i de acuel'do con el 
Consejo de Estado, tengo el honor de so
meter a vuestra deliberacion el siguiente 

PROYECTO n:-: LEr: 

En el ítem 1,028 de la partida 22 del 
presupuesto de Marina vijente se consul
ta la suma de ciealo cuarenta i un mil pe
sos para paga¡' los sueldos del personal 
de sarjentos, cabos de armas i rifleros del 
Rejimiento Artillel'ía dl~ Costa, que pasó 
a ci~penclel' de dicho :'linisterio, por re
solucion del Gobierllo, en el mes de octu" 
bre del arlO último, La espresada cantidad 
era la misma que fijaba el presupuesto 
de gu~rra para atender soll'lmente al pago 
de los slleldo:~ de los cuadros de instruc
cion del mencionado Rejimiento; pero 
corno en este año se ha acordado llenar 
las un mil doscientas plazas ?e que ~e 
compolle el Rejimiento, la cantIdad ar'l'l
ba citada no alcanza para pagar los suel
dos ni aun durantp. seis meses, 

En cambio en el itom 70 de la partida 
4,\ quo consulta la suma de dos mill,ones 
cien mil pesos. para sueldJs do la Jente 
de mal' a flote, habrá un sobrante con el 
cual puede atender3e al mayor gasto que 
imponen los que C01'['eSpon(!~n al pers.<?
nal de clases í ri fieros del citado RCJl
miento. 

El }{ejimiento de Artillería oe Costa se 
organizó con las clase:;; que a. é~ pe\'~ene
cían cuando dependía dQ\ Mmlstel'lo de 
Guerra i con la Brigada de RiOeros que 
formaba parte del personal de la Armada, 
cuyos sueldos ~,e pagaban con los fondos 
consultados para la jento de mar a flote 
a que se refiere el ítem 70 cintes citado. De 
modo aue en nada se vendt'á a alterar el 
pro~ed;mionto seguido aiüeri(,m:nente para 
el f ago de los sueldos de los rlÍleros; p~
ro se necesita una acbracion en el sentl-

(,Art1culo único.-Concédensc los si- do que se indicará en el proyectn de lei 
guientes suplementos a los ítem que se que os propon~o, por ia formaen que e~tá 
espresan del presupuesto do Haclencb: redactada la glosa del ítem 1,028 menclO-

Alitem 1,572 de la partida :3G, para pago wl'la al pli!lcipio, on el cual tiguran los 
de sueldos a Jos empleados snpernumc- rifleros. , 
rarios i a los que subroguen a los propio- Po!' las consideraciones espuestas, I 
tarios l~jitima i temporalmente impedidos oido el Consejo ele Estado, tengo .el honor 
para eJerc€!r sus fun<:iones. quince mili de. someter a vuestra aprobaclon el SI-

pesos. ) gUlente 
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PROYECTO DE LEI: que tiene presentada al Congreso, reca-
(lArtlculoúnico.-AutorlzaseaIPresiden- bando una pension de gracia. 

1 f d Agregado a sus antecedentes. ., 
te de la R~pública para que, con os on a~': El sefior BELLO C.ODESIDq (MInIstro 
q.ue se consultan en elitem 70 ?e la R de Rt3laciones EsterlOres).---PIdo la pa-
tlda 4." del Presupuesto de Marma Vl]en- l. b 
te, p~ra la jallte de mar a flote, atienda .a rfrseñor LAZCANO (Presidente).-Tie
tam~le~ al pago de l?s s.ueldos de 13;s cla- tiene la alabra el señor Ministro. 
ses I rIfleros del ReJlmIento de ArtIller1a El serlor BELLO CODESIDO (Ministro 
d~ Costa una vez. que s~ agote la suma ~e de R~"taciones Esteriores).-Se acaba de 
CIento ~uarenta I un m¡} pesos q?e, par a dar cuenta de un proyecto de la Cámara 
este. objeto, figura en el ítem 1,028 de la de Dipuados por el cual se establece cómo 
partIda. 22 del mls~o. Presupuesto)). debe quedar el Jurado de imprenta en la 

SantIago, 24 de JulIo de 1904.-J ERMAN provincia de Tacna. Es éste un proyecto 
RlEsco.-A. Bascuflan S. M. sencillo que la Cámara podria despachar 

Para seg,!n~a lectura.. I en pOI~OS momentos. 
2.° Del sIg~lente O~CIO de la Honorable Por esto me permito rogar a~ Senado se 

Cámara.de DIputados. sirva colocarlo en la tabla de prImera hora 
,(SantIago, .24 de agosto de 1904. - La de la scsion de mañana. 

C.ámara ~e J?lputados ha dado su aproba- El señor LAZCANO (Presidente).-,En 
Clon al slgUI'lnte el primer cuarto de hora de la ses IOn 

PROYECTO DE LEl: próxima se discutirá el proyecto a que se 
ha referido Su Señor1a. 

«ArtIculo 1.0 Los jurados a que la lei El señor BASCUÑAN SANTA MARIA 
de 17 de julio de 1872 enca~ga la cali~ca- (Ministro de Guerra i Marina).-Pido la 
cion de los abusos de la lIbertad de Im- palabra. 
prenta, 'quedarán reducidos, en la pro- El setíor LAZCANO (Presidente).-Tie-
vincia de Tacna, a uno solo, el cual ¡'esol- ne la palabra el ~.ef¡of' ,Ministro. 
verá tanto sobre la declaracion de haher El ~ef¡or BASCUNA1\J SANTA MARIA 
o no lugar a formacion de causa, como (Ministr-o de Guerra i Marina).-Me voi.a 
sobre la determinarion del gl'ado de cul- permitir rogar al honoT'~ble señ?r PresI
pabilidad del impreso acusado. dente que, si lo tiene a blCn, se SIrva colo-

Este Jurado se sorteará de una lista de cal' en la tabla del primer cuarto de hora 
ciudadanos con capacidad electoral, que de nigun3. de las sesiones que quedan del 
será formada anualmente por una Junta período ordinario el proyecto, aprobado 
compuesta del Intendente de Tacna, ~el por la Cámar'a de Diputados, qu~ ~on~ult.a 
pres~dente d~ la IItma. Corte de. ~ pelaclO- gr'atificaciones a favor de los .letes 10~
nes I del prImer ~lcaJde MunIcIpal: La ciales del .F~jél'cito que prestan sus ser.vl~ 
lista contendrá qUInce nombres de cmda- cios de Taltal al nade. Este proyec~o fue 
danos para ca~a ~n~ de los departame~- mui bien acojido en la Cámara de DIputa
to~ de la p~ovmcla; 1 el Jurad.o se constt- dos i hai urjencia en su despa9ho. 
tUIrá con cmco de ellos, deSIgnados a la El señor LAZCANO (Presldente).-Se 
suerte, despues de que las partes hayan dará al provecto la. colocacion que indica 
hecho uso, si así les cOllviniere, del dere- Su SerlOríaoen una de las sesiones próxi
cho de recusar, cada una, a dos de los mas. 
miembros de la menci0Il:~da lista.. El señor PUGA BORNE (vice-Presiden-

Artículo 2.° Quedan vlJentes las dlSpO- te). -Pido la palabra. 
siciones de )a lei d.e ~ 7 de julio de 1872, 13:1 ser')r LAZCANO (Presidente).-~ Tie-
respecto de la. provmCIa de Tacna, en todo ne la palabra Su Señoría. 
lo que no fueren contrarias a la presente». El señol' PUGA BORNE (vice-Presi-

Dios guarde ay. E:-I. VALOI;S VAL- dcnte).-Deseo tratar ahora ?on alguna 
DEs.-Hernan Przeto Vwl, SecretarIO)), amplitud la cuestion que toque ayer sobre 

Para segunda lectura. la duda que abriga el Dir~ctor. ~e Obras 
3.° De una solicitud de doña Manuela Públieas resp~cto .de !as dlSpOSlCI?neS de 

Escobar, madre del sarjento-mayoT' don la leí que cO,ncedló .clertas ventaJ.as a la 
Guillermo Tor'o, muerto en la batálla de €lmpres!l Belaust~gUl para constrUIr el fe-
Concon en 1891 e hizo, asimi:-.mo, la cam- ITo~alr'¡\ tT'as~ndll1o por Antuco. , 
paña contra el Perú i Bol:via ell lH79, en Larllenj,,-, vlvamen~e. que no este pre
la que pide el pronto despacho de otra sente el honorable MIl1Istro del ramo, qu.e 
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es quien debe resolvel' esta <:u,~stion, a fin 
de evitar que se demor'e en fOl'fna tan 
110CO justificada la inieial'hn de los traba
jos de este ferrocarril. 

Yo he provocarlo este deh:lte porque 
tuve el honor m,li inmpl'reido di; SÜI' Pl'lj
sidente de la Comision ,le GobiGr'Ilo' du
rante todo el último rHH'íodo senat/ll-ial, i 
durante casi todos estos seis :lllilS estuvo 
en tabla i en estudio en esa Comi"jiJn este 
negocio del ferroeanil de Antueo. Nin;?;un 
añó dejam0s de dedicado t~n buen 'nú
mero de sesiones. 

Yo miré con un int~I'es eSI'(~cial e'-'te 
proyecto ¡los estud ios h'Jl'hos bajo las di
vel'sas faces por que pasl'l, tanto ell raZO!1 

del deseo jeneI'al de Ullir' !>'!f' IrI0dio :10 una 
linea férrea nuestI'O tel'l'itol'jo (:_.n ell'esto 
del continente, acodando :a rlist1l1c:ia ~J 
los centros del mcmdo eivilizado, C(H110 p'lr 
la conviccion que tenia que el pl'oy(~eto mas 
realizable pal'a Ilegal' a es~e fin ela el de 
atravesar la cordillera pOI' el bor¡utlie de 
A otuco o Piehachen. Todos mis honnl'a
bies colegas deben ree')nlar la histnria de 
aquel viaje qU'~ hizo el eOl'onel Luis de la 
Cruz a principio del siglo pasado, desde 
Coneepcion hasta Buonos Aires en cal'l'e
t:l, pasando por el portillo de Antuco i 
demo ... trando as! que ésa era la vía mas 
fácil para haeel' aquel trayecto, 

En la Comision de Gobierno del Se
nado se estudió al pr-incipio una soliritud 
del señor Beláustegui. que modifie:1ba la 
antel'ior eoncesion Iweha a nombro de 
Bustamante i C.", empI'e.;a qne, eomo .se 
sabe, alcanzó a estende¡' alrrunos kil(¡me
tros de ferroeanil desde la estaeion de 
Yumbel í que no avanzó prJI' circ;unstatl
eias relaeionadas con los sueesos de 189 L i 
la el'isis interna en la RepúblieaArjentinn, 

Pendiente aquel estudio, i no habiendo 
obtenido aeeptacion en la Comisiuli rle 
Gobierno, porque no se cOllsider'aban co 
ve ni entes las eondieiones que ponia el 
sefior Beláustegui, el Ejeeutivo envió un 
mensaje al Congreso en el cual proponía 
cierta solueion pal'a el problema. Est,j 
mensaje, de feeha 9 de enero de 1899 
i firmado por el seDar Cárlos Walker 
~artlnez, fué el que dió orljen a la lei 
dIctada en el mes de febrol'O del año pa
sado. El no mereció la aprohacion rle la 
Comision sino una ve,é Que se le intro ~u
jeron ciertas modificaciones propuestas 
por el señor Beláu."'tegui eomo indi..;pen
sables para su viabili,lad; modifieaci'mes 
que mereeieron la aceptadon del GobiJI'
no, representado a la sazon pOl,gel huno-

mblc señor Barros Luco: este señor Mi-, 
ni"tl'o manifestó a la Comi-:ion fJue no era 
¡lflsible h!l(~er' cOllí'esiones ;;;ino a 3cjuellas 
líricas que hubioran de ser favol'eeidas por 
el Gnbiemo 3:'.Iuntino i ag¡'egó que las 
ün¡c(]~; que cumplíall con este requisito 
Gran las de Uspallilta i Antu<~o. 

lllje[;¡¡';]cicn gubol'nfltiva que cortó las 
euestiuoes sobro pl'et'L'rl'lleia entre las di· 
verSelS IIocas tl'aSiHldinas que se propo
nían: COfJiapó, U-;pallata, Maipo, Tingui
ririea, Planebon. Alltueo i Lnnquimai. 

Antes de pasar adolante, debo advertir 
clue en la misma époea ell que se despachó 
l<:l lei que autllT'izaba la cnnSitr'uccion¡ del 
ferI'o(~;tI'/'il de Antuco, ... e despachó tam
hien el pl'oyeeto ¡'elativo al felTocarl'il de 
Usp:-dlata. i que hai mn difm'encia mui 
Gon"iderabie en la; COllc.>siones hechas 
a Ull'l i otra obra, as! eomo hai hmbien 
ulla diferencia consider'af¡le entre las obras 
mlSlpas. 

EII efedo, p:lra el flTl'OC'llTil de Antuco 
la base (~()n..;iste en una prima que dará el 
Estado hasta completar la suma total de 
doscientas mil libr:as estel'linas. De éstas 
se pagarál} eiento veinte mil libras euando 
eslé cOlleluido el kilómetro 120 i las ochen
ta mil l'estantes euanrlo esté unido el fe
ITO(~af'l'J! de CIJile con una linea ar'jentina. 
1 una V(3Z que esto haya sucedido, el Es
tado recibid de la Comp:li'íla que se forme 
para e;-;plt)tm' la concesion, cien mil libras 
e-itcrlirw"< en ac",ion"s libel'adas i sin nin
glln gl'Civárnen El} el fOITocéil'T'il de A!ttueo 
el túnel do la eum bl'e liollR solo mil qui
IlientDs veintieillco metr'os de lonj;tud i 
l'eOrTe cieilto tf'l~inta kilómetros ddsrle la 
línea del ferrocarTil central hasta la linea 
diViSOl'irl. Su punto ma., elevarlo es de mil 
soiseientl)s metros, es deeir, tiene una al
t'!ra easi igual AIR que hoi alcanza la pun
ta de I'ielos en el feITo\~al'r¡] ne Uspallata, 
que es la altma de Gual'dia Vieja, altura 
mudlO menor que la muí (~onoeida de las 
termas de Chillan, a donde se llega en 
coche eon toda facilidad. 

En cambio el felToe;-¡rril de Usp:dlata, 
como srlbemos, tiene túnele~ por doce ki
lómetl'os, alturas qtJl~ pasan de tI'es mil 
metI'IJs i el gl'avámen que impone al Es
tado es d\~l cinc:!) pOI' einnto sobre un mí
llon i m(~di'l oe Jíbr'as esterlinas i durante 
veinte años; de mil!llJl'a qU'3 es posible i 
aun probable que el desembolso sea por 
e! total delln rní1lun i medio de libras, i 
e"o sin cqmprsU(;iO\l algun~ para el Fisco. 

CumiJUI'cllldo,- pues, las condiciones C:l 

que deben hacerse estos fel'l'oearriles, se 
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vé la conveniencia de facilitar la realiza- variantes de la linea, una re/eren te al salto 
cion de esta obra a que vengo refil'ién- de la Laguna del Laja para evitar su rodeo». 
dome. Est2, Comisíotl, por consiguiente, no ha 

En el mensaje dol Ejecutivo con que se parido menos de quedar impuesta de que 
remitió al Congreso la si.'li~itud de Be- se tr'ataba de hacer el trasporte de los 
'láustegui, puede leerse lo siguiente: trenes en una ombal'cacion, o en un anda-

«Los términos dI') la propuesta, las can-; rivel desde 01 momento que no se presen
tidades considerables invertidas desde taban plano.s de pmmtes. 
hace tiempo en planos i materiales l'ara Para salv;)r con un ferrocarril las con
la ejecucion i la facilidad de la via misma, siderables estensiones de agua no hai mas 
hicieron que desde el principio el Gobier- que los puentes, los lerry boats, o los an
no se inclinara a su preferencia; pero de- darivelcs. Los andariyeles, que se em
seoso de proceder con toda cautela en un plean en algunos g¡'::mdes ríos cuando se 
negocio tan delicado i complejo, creyó tíen'~ el propósito de dejar libre la nave
conveniente pedir informe a la Dil'eccion ga(:ion por dcb;:¡jo, nadie los ha propuesto 
Jeneral de Obras Públieas i le es satis- aquí. No:-;o tl'at.:.ba de puontes, desde 
factorio afirmar que de ese informe apa- que no se presentaban los planos. Luego 
rece que los planos i estudios que se pre- no podía tratarse nada mas que de un 
sentan comprueban que la Línea tiene ladas puente movible, de estos que se llaman 
las condiciones que puede exiJirse para su /er)'!.! óoats. 
aprobacion inmediata». En otra parte del mismo informe se lee: 

El Gobierno reconocia, pues, aqu! . que «No entramos a considerar la variante 
los estudios que presentaba el solicitante que po!' acurtar camino pl'opone la trave
tienen todas las condiciones que pueden da a la Laguna del Laja en su parte mas e~
exijirse para que sean aprobados inmedia- trecha, pOI' cuanto no hai níngun estudio 
lamente. La base de esta declaracion del serlO sobre;el particular, i aun mas, no hai 
30bierno estaba sin duda en un informe de nada que manifieste las facilidades que 
laDireccion Jeneral de Obras Públicas que pudieran existir para bacer las construc
tengo a la mano, de fecha 6 de diciembre clones que e.z'ljil'ia el salto de la Laguna. 
de 1898. En el cual, refiriéndose a los pla- ¡Qué construcciones son éstas para sal
nos i estudios i recordando que el tra- tal' la Laguna sino las construcciones para 
yecto en la concesion Bustamante eJ'a de el atmcadero de las balsas o pontones en 
ciento setenta i cinco kilómetros, espresa que habían de trasportarse los trenes! 
que «aquél puede reducirse a ciudo (;uarenta 1 en la pájina 83 encue:1Íl'0 esta frase: 
idos, c:m la adopcion de variantes es!udia- (Cl'el~ll1os, sí... que la solucion que se 
das». Llamo la atencion sobre esta re- presfnta es atravesar la Laguna del Laja 
duccion del trayecto, porque ella Se es- para acortar esa enorme vueUa». 
plica por la sustitucion del contorneo de Fr;¡:-;c que eonfil'ma lo que sostengo, 
Ja Laguna de la Laja por medio del salto que a la fecha en que se presentó aquel in
de la laguna; salto que no puede hacerse formo el ;,;.olicitatlte hahía introducido en 
sino. por medio de un puente flotante i. su pl'oye(~to el pa:-;o de la lagunl por me
mOVIble, en una palabra, por medio de un dio de Cllllb:1l'caciones. 
jerry boats. La Comisioll lIam() a su seno a los tres 

El Ministerio de Obras Públicas en 189D I inj'3niero:~ <¡U~ pl'esGntaron este informe, 
nombró una comision compuesta de t1'e:" . discutí() (~()n ellos todas las ideas, i com
distinGuidos injenieros, los sellor'cs Santa paró los pl'nyc'~tos, las alturas, las distan
Marta, Huet i Mujica, pnra que hicieran eia:.,,]:¡s faeihlades, la estension de los 
un estudio comparatIvo de todos lo:,; pro-; tÚllU] 0:-;, i todos los otros pUlltos de inte
yectos de ferrocarriles trasandinos quo; res que pOill'iaü servil' P"tl'a estudiar la 
existian, a fin de que el Gobierno formara. euo'-;tioIl, i con ellos discutió esta consi
su opinion sobre cuál de ellos 111m'ccia: rlorablc rlJbaja que se hacia en el trazado 
que se le acordara la preferencia. En ese i de! ferrocarril por Antuco. 
estudio se encuentran tambien deeiara-; Despues de oil' las opiniones de aque
ciones mui conducentes a la resolucion de) ¡¡03 distinguidos injenieros, la Comision 
-la duda que nos ocupa. Hablando de los oS[ii'lió su informe, con fecha 30 de agos
planos del ferrocarril de Antuco, espr-o;;:a tCl el:) H)02, informe que lleva las fÚ'mas 
esta Comision que ha podido vel' en 111':\ d(~ 10:3 SeClnl'CS :::;cll:ylores don llafael Errá. 
hoja «el plano detalladu desde la estaciol/. (l,,;; zuriz U nncneta, don Hamon Hicardú Ro
YumIJel a Chosmalal, indicando en ella dos zas, don Pedro Letelier i 01 que habla'" 
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Debo aun hacer el recuerdo de que cuanJ que es muí corriente, desde hace muchos 
do se iniciaron los estudios en la Comi- afios. 
sion, formaban parte de ella los señores En efecto, esta travesta se hace en con
don Manuel Recabárren, don Guillermo diciones perfectamente cómoaas, fáciles i 
Matta i don Juan Antonio González. que seguras, i hai muchos problemas de inje
ya desgraciadamente han muerto i de ntería ferrocarrilera que se resuelven de 
muchos oíros que no existen. As! es la este modo i que no pueden resolverse de 
demora que esper-Ímcnta entre nO'sotros (otra manera. 
el despacho de estos asuntos. Cuando la pr-ofundidad del depósito de 

Este ir.forme, como lo leí ayer-, refirién- agua que har qúe atravesar es cons!dera
dose a la solucion del punto dificil del pro- ble, como pasa en la laguna del La]a, de 
hlema, dice lo siguiente: modo que no pueden establecerse los ma
. «Los informes técnicos, as! como los c~ones de los puentes, se recurre a este 

planos i antecedentes que la Comision ha sistema de los (erry-boats. . 
examinado, demuestran que la linea tra- 9uando el trafico por na~egaclOn en es.e 
s~mdina porAntuco está proyoetada i estu- m!smo trayecto no permite el esta?le~l
diada en el paso ~e la cordillera,que ofreee mlent,o de una puente f!erman.ente I fija, 
mayores comodIdades para la construc- se. r8cur~e tambIen al mismo SIstema. Al 
cian de un ferrocarI'Í!; su altura sobre el l~lismo sistema se re~urre cuando la esten~. 
nivel del mar no excede de mil setecientos SlOn de .agua que .hm que atravesar es mUl 
metros, sus penrlientes son normales i las grande 1 no perII!-lte tend~r una pu~nte. 
diricultades del c(líhino no requieren obm de En el caso del ferrocarrIl trasa~dmo P?r 
arte tan consideraúle que no pueda ejPcu-l Antuco, ~l trayecto por navegaclOn serIa 
taJ'se dentro de los medios usados en las· de noveCIentos ~etros. 
construcciones modernas». POI' com pal'aclOn puede el Senado for-

E"a '1 . '. . marse una i~ea mas exacta del trayecto 
, u tIma ~rase. se refiere pi eClsam~n- que se habrla de atravesar en ferry-boat. 

te a este medIO usado en las C~H1StrucCIO- Cuando se sale de Concepcion en el fe
nes mo.dern~s de lo.s ferrocarriles, que el rrocarril de Curanilahue, hai que atrave
conCeSlOnaf'IO o~rec!Qr emplear pa,:a saltar sal' el rio Bio-Bio por una puente que tiene 
la laguna del LnJa; se refiere prcClsamen- una estension de mil ochocient0s ochenta 
te al jerry- boa! . t 1 d'ó Ter cr • .' ',' 1 nuev~ me ros, parece que se e lesa 

. 100 tambl~n ~ 1:'1 VIsta el l?forme es- estenslOn para recordar el año en que fué 
p~dId~ pc;r la. CornlslOn de G~b~erno de.la inaugurado. Pues bien, señor PreSIdente, 
~dmal a ae D'puta~os a proposIto del mls- la mitad.de esa estension es la que hai que 

o proyecto, 1 en el se lee: atravesar en jerry-boat por el lacro de La 
.«P?r lo dern.as, la Direeci.on de O~ras. Laja. ' b 

Pubhcas ya CItada ha estudIa~o técm.c.a-¡ En Chile mismo, estoi seguro, que ésta 
mente el ,detalle de l~t consll'uCCWrt de dzclto \ tendrá que ser la solucion de uno de los 
(erl'ocaml, ha examznado tos pr~supuest?s i\ problemas .nilS dif'iciles que están pendíen
plar~os de la obra que ha mc7'tJczdo a dlCha (tes, cual es el de la terminacion del ferro
oficzna un concepto completamente javorable. carril de Talca a Constitucion. 

n,e m<~ner<l que, si hai. un asunto qu,e Para llagar a Constitucion, por esa reso
e~te pe:'fc?tam?nte estud!a~o'por las ofi- ludon incomprensible que se tomó de lIe
cmas t~clllcas ~ por la: comlsl~:Hles parla- val' la linea por .la márjen norte del rio, 
mentaruls, es estt~, sonor PreSIdente. habrá que atravesar el Maule por un puen-

El punto que ha suscitado dudas o es- te que costará, segun creo, un millon de 
crúpulos de parte del Director de Obras pesos. 
Públieas está perfectamente resuelto, aun- El seiíor BARROS LUCO.-Medio mi-
que, por aquella circunstancia casi pueril Hon, señor Senador. 
que indiqué ayer, de nf) haber,,,e encontra- El seiíor ]\/lAC-IVER.-Entónces ha-
do una palabra castellana cou qué espre- brán acortado el puente. 
sarlo. no se hizo la mencion del término El seiíor BARROS LUCü.-Acaba de 
jerry-'boat en el informe de la Cmnision. publicarse una nota de la Direccion de 

Yo deseo lIamar'la atencion riel Honora- Obras Públicas, en la que se dic'? que el 
l:lc Senado s'Jb!'c este punto, ya que pue- costo de la obra será, segun presupuesto, 
,de pu'ücop una novedad pora algunas de cuatrocientos noventa i cuatro mil qui
per3011US ol q no un ferrocarril pase una) nientos pesos. 
porcion del camino en navegacion, cosa ~ El señor MAC-IVER.-Conozca la nota, 
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Seguramente han acortado la estension ocho mBlones por hora. El embarco i el 
del puente. desembarco del tren demandan cada uno 

El señor BARROS LUCO.-No sé, se- quince minutos. 
ñor Senador; paro ese es el t;álculo. La New York, Phíladelph¿a and Norfolk 

El señor PUGA BORNE (vice-Presiden- R. l~., ha tenido durante diez años un 
te).-Ese será el presupuesto; falta vel' seI'vicio de len'y-boats entre Cape Chal'
cuál será el costo verdadero si se ejecuta. les i Norfolk (\' irjinia) sobre una distarl
Si el presupuesto es de medio millon, el cia de cuarenta i sois kilómetros 
costo verdadero será de un millon, pue.,; Hai un servicio análog" sobre el Estre
en la Hnea de TaJca a COllstitucion todo cho de Mackinaw; los barcos tienen una 
va costando cuatro i cinco veces mas que hélice a popa i otr:l a pr'Ja i atraviasan 
el presupuesto. Creo que hai puentes ca- los hiolos del Lago Michígan. 
rreteros que han costado mas que eso, La Toledo, An Ifarbour and Nflrthern 
como el puente sobre el Itata, que se llevó Michigf1n R. u., ha inaugurado un sel'vi
el río frente a Coelemu. cio del mismo jénero entre Kervannee 

\.. El señor MAC-IVER.-L3. ter(~el'a edi- (\Visconsin) i Frankfort (Michigan) sobl'e 
"1 cion será; la segunda fué la que 8e llevó una distancia de ('iento nueve kilómetros. 

el río. Los barcos han funci.:mado durante dos 
El señor PUGA BORNE (vice-Presiden- inviernos i el verano intermedio con un 

te).-Pero, aun suponiendo que el presu- éxito completo; no son detenidos por los 
puesto fuera exacto, que hubiera quien hielos sino cuando su espesor exeede de 
construyera la puente por esa suma de cineuenta eentlmetros. Los \Vagones son 
medio millon de pesos, es seguro que no afiaIIZHdos de manera que no espe.'imen
costaria mas de cien mil pesos una barca tan ninguna oscilacion sobre suspensio
que sirviera para tomar los trenes en la nes, aun durante el mal tiempo. El tra
márjen norte i llevarlos a la márjen sur. yecto de los ciento nueve kilómetros 

En cuanto al tiempo que se emplearia se efectúa en cinco horas cuando no hai 
en el trasporte del ferrocarril. es iflsigni- ~ hielo». 
ficante, pues se calcula en cinco o siete \ En el curso del ferrocarril transiberia
minutos el tiempo que se pierde en cada no un jerry-boats recorre los sesenta i cua
una de estas dos operaciones de embarcar tro kilómetros del Lago Baikal; a causa del 
i desembarcar el tren. fuerte oleaje i de la conjelacion frecuente 

Estos procedimientos no son nuevos, ¡ está constl'Uido con mas :;ran solidez i a 
están sancionados por la e"pcriencia, son manera (le rompe hiGlns. 
mui antiguos, mui anteriores, por lo mé-\ Sobre este ferrocarr'il, del cual hemos 
nos, al estudio del pI' )yecto que ha hecho tenido tantas noticias últimame, .. nte, decia 
,el Cl)flgreso. ayer el honorable Senador de Nuble que 
,- L'année scientifique elindustrielte de 1895 era provisOl'ia la t~avesla del Lago Baikal 
trae una larga relacion Sobre lus bajeles pI)r medio de los ¡er'1'y-boats. 
porta-trenes en los Estados Unidos. K, al contrario. Lo definitivo es la em 4 

«Se sabe, dice, que el traspo~te de tre- barcacioll de los trenAS i se lamente en 
nes de fer-rocarril sobre bareos estableci- este verano, invierno de los rusos, cuan-

'dos ad hoc se hace en Amériea de la ma- do la conjelacion del lago llegó a tal run
nera mas corriente. He aquf algunos ejem- to que no fué posible rumper la capa de 
plos dados re~ientemcnte por el New York hielo, entónces se construyó una linea 
Mail and Express. provisoria por tierra. 

El atravieso del East River i del Hudson Una de las líneas mas antiguas que se 
por bajeles por los trenes es ya antiguo. han ausiliado con los jerry,boats es la de 
Se ha podido realizar así una cornunica- Edírnbul go a Dundee, en el paso del FOI,th. 
cíon directa sin trasbordo de wagones i sin AlIilos trenes cruzaban embarcados una 
maltrato de la carga entre los Estados estellsion de ocho mil 0choeientos me
Unidos de la Nueva Inglaterra i los Esta- tros" sistema que estuvo en uso hasta que 
dos del Atlántico, al sur de Nueva York. se construyó el puente de que hl!,blaba 

El Central Paczfic tiene un servicio aná- no ha mucho el señor Senado/' de Nuble, 
logo sobre el Estrecho de Carquinez, en con tr-amos hasta de quiniento'i metros de 
el eU':l1 el ferry-boats solano trasporta auertura i qua permiten el paso de los 
veinticuatro car¡'os de pasajHrl's o cua- buqu,-~s por debajo. Nuestro honorable 
renta i ocho ~ wagones de carga con la eolega de Bio-Bio pasó hace poco por en
locomotora a pesar de una corriente de cima de este puente. 
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El Rhín poseía hace ya años múchos prudencia. En último caso, si no los tre .. 
barcos de esta clase. Los habia en Rhe- nes enteros, al ménos podrian trasladar
inhausen, Ruhrort, Griethausen, Bonn i se los pasajeros. 
Bingerbrück; los dos primeros fue['on su- He querido dar estas noticias para que 
primidos despues que se construyei'on se pierda esta idea de temor, de sorpresa, 
puentes definitivos. Estos barcos tras por- que causa el proyecto de atravesar la pe
tes del Rhin tienen una construccion es- queña laguna de la Laja por un procedi
pecial. Atraviesan el rio cuva velocidad miento dA esta clase, i para que se dese
media es de1 metr05por segú'ndo i a veces che la idea de que no es ferrocarril una 
hastade2metros perpendicularmenteal eje linea en que los carros recorren ciento 
hidráulico de las aguas; cada uno tiene 50 treinta kilómetros ell tierra firme, i sobre 
metros de largo i unayia derielesenque ca- la cubierta de un barco, un kilómetro. 
ben ci~co carros. La máquina que los mue-. . ' , 
ve accIOna sobre un tambor que recoje un Repl~o _lo qu~ e.s,rrese ayer, cele~ra?do 
cable colocado en el fondo del rio, cable que el sen~)f Mllllstro ?e Obras. Pu?hcas 
estendido entI'e las dos orillas i mantenido hay::t consIderado s,u~clOnte esp.l1caclOn la 
en el fondo por un peso de quince tone-ique d~b~. La Comlslon de GobIerno tuvo 
ladas. Como el nivel del agua esperimen-l ~onoclml:nto de que en el proyecto del 
ta variacion.es hasta de ochi? metrop, se te:rocarrJi por Antuco, que ~robaba, for
~an. construIdo en ambas már]enes planos m.aba ,pa.rt.e, como sol~c\O~,.( e u~s d~ los 
Inchnados en los cuales circula un carro plObkmas de este fer!ocalIlI, el :"travIeso 
d.e traspaso en forma de cuña provisto de de la Jag~~a de)a La]a por medlO de un 
rieles pa¡'a dar paso a los trenes, ¡/r:'r:y'-boat. dtravle.sn que puede no ser de-

En otr0s lugares se emplean metodos fimll ve, porque SI, se ~lega a encontrar. ~n 
mui diversos para efectuar el paso del tren paso de poca profundIdad,. se constrmr!a 
de tierra a bordo i vice-versa, puentes un,p~ente, lo que no tend:la otra ve~ta]a 
movedizos, pescantes, etc. practJea qu~ ganar la media hora d~ tIem-

Recuerdo la noticia de que el rei de po que pueáe tom,ar el emba,rq!le 1 des
Inglaterra se trasladó de Dinamarca a la e?1 barque de los ti enes. 1 en ultImo caso, 
capital de Suecia sin salir de su vagon, SI ~sto no fuese aceptable, nos; verla~os 
embarcando su tren completo en un puer- ob~lgados. a aceptar un ferrocarril de tr'em
to de Dinamarca i desembarcándolo en ta 1 dos l{Jlómetr~s alrededor de I.a la.guna, 
Estokolmo. en vez de un kIlometro de navegaclOn. 

Conviene recordar las distancias. que .yo creo qUf~ la Oireccion de Obras Pú-' 
atraviesan estus jerry-boats: en el estre- b]¡cas ha porhdo tener razon para hac~r 
cho de Mesina doce kilómetros' entre presente esta duda, pero que convendrl~ 
Dinamarca i Su'ecia veinticinco' e; el la- que sitl perder mas tiempo diera curso al 
go Baikal, sesenta' i cuatro; e~ el lago estudio de los planos presentados. 
Michigan, ciento nueve. En la laguna de En r'ealidacl, nosotros los chilenos tene
la Laja el trayecto será de novedentos mos un defecto, que aun cuando nos lo 
metros, no alcanza a un kilómetro. reprochamos con frecuencia unos a otros, 

Puede decirse que hai algunos incon- a menudo reincidimos en él, i es la iner
venientes para el empleo de este mediu de cia. Si se considcl'a lo que ha hecho Chile 
trasporte. Se ha~ará de los hielos; pero en materia de grandes obras públicas, da 
en la laguna de la Laja no existe este pe- fer'rocarl'Íles, por ejemplo, durante los úl
ligro, porque no se hiela nunca. timos quince años, verdaderamente que 

Se hablará de las diferencias de niveles. es pal'a que se nos caiga la cara de ver
Se han comprobado ocho metros, como en güenza. No hai una sola apartada colonia 
las orillas del Rhin, que es atr'avesado pOl' europea, no ha1 uno solo de esos paises. 
tantas lineas férreas. que acostumbramos llamar salvajes. que 

Tempestades, no se pueden suponer en no haya construido en estos años mas 
el fondo de un valle rodeado de altisim;:¡s ferrocarriles que Chile, a pesar de que, 
montañi:ls. Pero, suponLmdo que la aji- seguramente, no hai ningun pais cuyo 
tacion de las aguas no permitiera algunas Fisco haya tenido mas recursos que el 
veces la navegacion, este inconveniente nuestro para estas obras. Lo que se ha 
seria comparable eOIl los que se soportan proyectado en esta materia es intermina
en la linea central de Chile, donde tan ble, pero lo que se ha hecho, mui poco. 
frecuentes son las interrupciones, yu por En una revista d\.) ferroeaniles que lel 
estragos reales de los temporales, ya por ahora tiempo ante el Senado, aparecemos 
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con sesenta i cinco kilómetros entregados 
al tráfico en un plazo de cinco años. 

Por eso encontraria mui p1ausible que 
no se pusieran dificu!tades por este me
dio a la realizacion de una obra que se 
presenta con los caractéres de convenien
cia i utilidad pública, de una obra que 
debe atraer a Chile el comercio de la rica 
provincia del Neuquen, i llevar allá nues
tras producciones. La Arjentina no tiene 
maderas, i las montañas de Chile están 
cubiertas de este material valioso, pero 
actualmente improductivo. 

Termino, señor Presidente, espresando 
que seria vituperable en el mas alto ~ra
do la accion de los funcionarios públicos 
que pongan entorpecimientos o dilacio
nes en las tramitaciones pendientes para 
la ejecucion de esta lei que ha de tl'aernos 
civilizacion i bienestar. 

El señor ROZAS.-Pido la palabra. 
El señor LAZCANO (Presidente).-Tie

ne la palabra Su Senorla. 
El senor ROZAS.-Como miembro de 

la Comision que tuvo el honor de poner 
su firma al proyecto de ferrocarril tra
sandino por Antuco, debo cbnfirmar en 
todas sus partes la luminosa i detallada 
esposioion que acaba de hacer el honora
ble vice-Presidente, especialmente en lo 
relativo a cruzar la laguna del Laja, que 
es el punto a que se refiere la consulta 
hecha por la Direccion de Obras Públi
cas. 

Hago esta declaracion respondiendo a 
una insinuacion que hizo en la sesion de 
ayer el señor Mini~tro de Industria i 
Obras Públicas en órdetl a que Jos demas 
miembros de la Comision de Gobierno 
confirmaron lo dicho por el señor vice
Presidente. 

El senor MONTT. -Pido la palabra. 
El senor LAZCANO (Presidente).-Tie

ne la palabra Su Sen orla. 
El señor MONTT.- Para pedir a Su 

Sef10rla que, si lo tiene a bien, coloque 
en la tabla de primera hora un proyecto 
que concede a la fundacion de beneficen
cia «Poblacion Agustin Edwards» el per
miso requerido por la lei para conservar 
la propiedad de un bien raiz, i que ha si
do aprobado por la Cámara de Diputados. 

El senor LAZCANO (Presidente).
Siendo tan sencillo el asunto, podrá des
pacharse inmediatamente despues de los 
Incidentes. 

El ~eñor LETELIER.-Debo adherirme 
tambien, por mi parte, como miembro de 
la Comision que informó acerca d.el pro-

yeeto sobre ferrocarril trasandino por 
Antuco, a la esposicion que ha hecho el 
hon,:wable vice-Presidente. Interrogado 
ayer por el señor Ministro de Obras Pú
blieas sobre este particular, le respond1 
qU<i3 efectivamente se habia tratado en la 
Comision sobre la idea de atravesar la 
laguna de la Laja en esta forma des
conocida prácticamente enÜ'c nosotros. 

El señor LAZCANO (Presidente).-Al
gun senor Senador desea hacer uso de la 
palabra? 

Terminados los incidentes. 
El sefior SECRETARIO.- «Santiago, 

15 de julio de 1904.-Con motivo de la so
licitud i antecedentes que tengo la honra 
de pasar a manos de V. E.. la Cámara de 
Diputados ha dad:) su aprobacion al si
guiente 

PROYECTO DE ACUERDO: 

«Articulo 'lnico.-Se concede a la fun· 
daeion de beneficencia denominada «PO
blacion Obrera Agustin Edwards.), el per
miso requerido por el articulo 556 del 
Código Civil para que pueda conservar, 
hasta por treinta afias, la posesion del 
bien raiz que tiene adquirido en esta ciu
dad i que se halla ubicado en la calle de 
San Diego, frente a la de Pedro Lagos, 
deslindando: al norte, con la hijuela nú
mero uno de don Antonio del Sol; al sur, 
con la hijuela número tI'es de don Juan A. 
del Sol; al oriente, con varios vecinos i 
calle de Chiloé; i al poniente, con calle 
vieja de San Diego. 

Vios guarde a V. E.-I. VALUES VAL
DEs.-Hernan Prieto Vial, Secretal'Ío. 

Esta sociedad tiene personerla juridica, 
segun consta por los antecedentes. 

El señor LAZCANO (Presidente).-En 
diseusion el pro:'ecto. 

Si ningun señor' Senador hace uso de la 
palabra, se dará por aprobado. 

Aprobado. 
El señor SECRETARIO. - «Santiago, 15 

de julio de 1904. -Con motivo de la soli
citud i antecedentes que tengo la honra 
de pasar a manos de V. E., la Cámara de 
Diputados ha dado su aprobacion al si
guiente 

PROYECTO DE ACUERDO: 

«(j\rticulo único.-Se eoncede a la «SO
eiedad de Panaderos de Iquique)), el per
miso requerido por el articulo 5ófi del Có
digo Civil para que pueda conservar, hasta 
por tr~inta afios; la posesion del bien raíz 
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que tiene adquirido en dicha ciudad i que cambio, queda a una distancia considera
limita: al norte, con la calle de Serrano; ble de la capital del departa mento a que 
al sur, con la casa de doña Marta Porto- pertenece i separada por caminos intran
carrero; al este, con la casa de dolia Vic- sitables, que hacen sumamente dificulto· 
tOl'Ía González; i al oeste, con la propiedad sa la comunícacion con Puerto Montt. 
de don Pedro Flores». La accion de las autoridades de esta 

Dios guarde a V. E.-L VALDES VALDES. ciudad no puede hacerse sentir con efica-
-f{r;rnan Prieto Vial, pro-Secretario.)) cia en Río Negro por la distancia que se-

Vienen en seguida los antecedentes. para a esas dos poblaciones i por el pési-
El señor BALMACEDA.-¿Tiene perso- mo estado de los caminos. 

nerla jurldica? . Es, pues, evidente la utihdad que hai 
El señor SECRETARIG.-Sl, señor Se- en poner término a las molestias que 

nador. la defectuosa division administrativa ae-
. El s~ñor LAZCANO (Presidente).-En tual causa a los habitantes de Rio Negro. 

dlscuslon. Una vez anexada esta comuna de Osor-
Si ningun señor Senador hace uso de no de la cual dista pocos kilómetros, de

la palabra, se dará por aprobado el pro- saparecerian estos inconvenientes, i se 
yecto. alcanzaria la regularidad jeográfica en los 

Aprobado. lImites de estos departamentos. 
El selior SECRETARIO. - «Santiago, Recomendamos, pues, a la Honorable 

22.de julio de 1904.-Con motivo del men- Cámara que apruebe el proyecto en in
saje i demas antecedentes que tengo la forme en los términos siguientes: 
honra de pasar a manos de V. E., la Cá- «Articulo único.-Segrégase del depar
~ara. de Diputados ha dado su aproba- tamento de L1anquihue la comuna de Rio 
ClOn al siguiente Negro i se anexa su territorio al departa

mento de 080rnO». 
PROYECTO DE LEI: Sala de Comisiones, 23 de agosto de 

1902.-M. Gallardo Gon7.ález,· Diputado 
«Articulo único.-Segrégase del de par- por Elqui.-.4. Bascuñan S. M. -R. Serrano 

tamento de L1anquihue la eomuna de Rio M.-A bdon lnsunza.-Gonzalo BútneSI). 
Negro i se anexa su territorio al departa-
mento de Osorno». El señor LAZCANO (Presidente).-En 

Dios guarde a V. E.-I. VALDES VAL-· discusion jeneral i particular el 2~rtlculo 
DES.- 11 ernan Prieto Vial, pro-Secretario.» único del proyecto. 

La Comision de Gobierno de la ~no- El selior BALMACEDA.-Me llama la 
rabIe Cámara de Diputados ha presentado atencion la forma en que está redactado el 
el siguiente informe: proyecto. Dice: HSegrégase del departa

«Honorable Cámara: 

El Presidente de la República propone 
un proyecto de lei cuyo objeto es segre
gar la comuna de Rio Negro del departa
mento de Llanquihue, de que hoi forma 
parte, para anexarla al departamento de 
Osorno. 

La Comision de Gobierno que estudia
do atentamente esta ídea, ha llegado a 
formarse el convencimento de que existen 
poderosas razones que las justifican. 

En efecto el territorio del departamen· 
to de Llanquihue, en su parte norte, for
ma un ángulo que se interna en el terri
torio del departamento de Osorno. 

A causa dE) esta irregularidad de la lí
nea limltrofe de los dos departamentos, 
la Comuna de Rio Negro, ubicada dentro 
de ese ángulo, queda como incrustada en 
Osorno i mui próxima a esta ciudad. En 

mento de Llanquihue la comuna de Rio 
Negro i agrégase su te¡'ritorio al depar
tamento de Osorno)). Segun eso, parece 
que va a suprimirse la comuna de Rio 
Negro. 

El señor ROZAS .-Se va a trasladar la 
comuna, no a suprimir. 

El selior BARROS LUCO.-Pasa de un 
departamento a otro. 

El señor BALMACEDA.-Pero, debería 
quedar establecido si se va a pasar en 
calidad de comuna o en calidad de terri
torio; i en este último caso seria preciso 
establecer a qué comuna se va a agregar. 

El señor MAC-IVER.-No deja de te· 
ner razon el honorable Senador. Lo que 
ha querido decir la leí es que la comuna 
pasa en su carácter de comuna, i esto 
parece que no está bien cspresado. 

El señor BALMACEDA. -En ese caso 
se.ria necesario decir que la comuna, no su 
territorio, pasa al departamento de Osorno. 

-~ 
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El señor REYES.-¿Qué dice el men
saje? 

El señor SECRETARIO.- Dice as!: 

«Coueiudadll.uos del Senado' ue la Oámara 
de Diputados: 

Por decreto supremo de 18 de julio úl
timo, se ha creado la comuna de Rio Ne
gro, formada por la subdelegacion 5. a del 
mismo nombre, del departamento de Llan
quihue. 

Esta comuna está comprendida entre 
los rios Rahue i Negro, formando un án
gulo entrante en el departamento de Osor
no, por cuyo motivo habria verdadera 
conveniencia jeográfica en segregada del 
departamento a que actualmente pertene
ce para anexarla al de Osorno, del cual se 
encuentra mucho mas cerca, pues dista 
solamente diez kilómetros, miéntras que 
a Puerto Montt hai una distancia de no
venta kilómetros i sus vías de comunicd
cion son casi intransitables. 

El comercio de este territorio se hace en 
la actualidad con Osorno, hácia donde se 
dirije todo su movimiento; por lo cual el 
desarrollo i progreso de la nueva comuna 
justifican debidamente este proyecto. 

El Gobierno, penetrado de estas consi
deraciones i oido el Consejo de Estado, 
tiene el honor de someter a vuestra deli
beracion el siguiente 

PROYECTO DE LEI: 

El señor MONTT.-Se aumenta el de
partamento de Osorno, no la comuna de 
este nom breo 

La comuna de Rio Bueno no pierde!';u 
carácter, pasa simplemente de un depar
tamento a otro. 

El señor BANNEN.-Mejor seria apla
zar el asunto hasta mañana. 

El señor LAZCANO (Presidente) .-Si 
nadie se opone, quedará el proyecto para 
continuar su discusion en la sesion de 
mañana. 

Acordado. 
Se suspende la sesion. 
Se suspendió la .sesion. 

SEG.UNDA HORA 

El señor LAZCANO (Presidente).-Con
tinúa la sesion. 

Puede seguir u~ndo de la palabra el 
seriar Senador de Nuble sobre el proyecto 
de mejoramiento del puerto de Valpa
raiso. 

El serlOr MAC-IVEH,.-Allevantarse la 
sesion de ayer me ocupaba en despejar 
el campo de ciertos elementos incidentales 
que: perturban, sin provecho alguno, el 
esclarecimiento del asunto en debate. 

Entre ellos, habia hablado de las cartas 
que nos leyó el señor Ministro de Hacien
da, i de las ínformacionesque, segun 
decia, le habia dado un injeniel'o que habia 
venido con el propósito de hacer propues-

,tas. ~Habia concluido aquello; pero résta
¿ me algunas lijeras consideraciones mclS a 

«Articulo único.-Segrégase del deparo este propósito. 
tamento de L1anquihue la comuna de Río Se ha querido prestijiar el proyecto con :. 
Negro i anéxa:se al departamento de Osor- el hecho de que algunas grandes empre
no». sas se preocupan de presentar propuestas 

Santiago, 14 de agosto de 1902.-JIm- para estas obras de mejoramiento. 
MAN RIEsco.-Ramon Barros LucolJ. Yo no me esplico cómo se pueda presti-

El señor PRO-SECRETAUIO.-EI men- jíar en esta forma un proyecto cualquiera. 
saje es de 16 de agosto de 1902. Que haya base para hacer propuestas, 

El señor SECRETAHJO.-La idea dal esto solo s!gnifica.que ~ai U? proyecto que 
seüor Senador de Tarapacá entiendo que puede realizarse, 1 que InSpIran CIerta con-
es borrar las palabras «su tel'ritorlO». fianza los que lo proponen. 

El señor BANNEN.-Creo que no es Nada tiene de particular el deseo de 
eso lo que se ha querido. presentar propuestas. ¿Cuántos negocios 

El señor LAZCANO (Presídente).-Tal- como éste, cuántas obras marítimas de 
vez con alguna cunstancia que se deje en valor' de dos milknes seiscientas mil libras 
el acta quedaría todo salvado, i con esto esterlinas se ofrecen actualmente en el 
se ahorraria un nuevo trámite en el des- universo entero? No hai otra; ésta es la 
pacho del proyecto por el Congreso. mas importante. Precisamente por esto se 

El señor BANNEN.-Entiendo que lo esplica que hayan no pocos interesados, 
que se ha querido es otra cosa, que se ha porque al fin i al cabo nuestro Gobierno 
querido aumentar el territorio de la comu- no ha llegado todavía al estremo de no 
na de Osorno. pagar sus deudas. Si nuestro crédito ha 

Se podrian leer los antecedentes. sufrido no es hasta ese punto el quebranta-
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miento de la confianza que inspiramos en~ Me habia permitido pensar que est:" pre-
el estranjüro. Somos un comprador que~ supuesto de treinta i cinco millones de pe
paga, i por esto, tendríamos proponentes! sos podia subir a cuarenta, i aun a cin- r 

por SUIO<l.S mayores aun que aquélla, seHt cuenta millones, con mucha proba?il,idad. 
para estas obras, sea para rompe~olas, sea, 1 a esto contestaba el señor Mmlstro: 
para lo que se quiera emprender. i ¡Cómo! si este presupuesto ha sido hecho 

El señor Ministro creia que dob¡amos~ por una eminencia científica! 
apu.ramos en vista d~ la próxima apertura; ¿Acaso, señor Ministro, nuestros ferro
del Istmo de Panama. ~. calTiles nuestras obras no son hechas 

No s~ qué relacion tenga una cosa: con~ por un~ eminencia en cada ramo? ¿Acaso 
otl·a. SI retardamos las. propues~as. unos, no Se contratan las obras a precio alzado, 
~eses mas, no veo que gran perdIda de término va establecido entre nosotros que 
tIempo seria en comparacioI1 de lo que todo el mundo conoce? ' 
de~orara. la apertura del istmo, que _no ¿No sabe Su Señoría que a pesar de este 
sera. los CIIl~O a~os de que habla el senor precio alzado los presupuestos que han 
M IIllstr~, smo dIez o mas.. 'sido de mil pesos pasan mui pronto a ser 

Parecla qt.Ie Su Seilor!a creJa que nues- de tres mil? 
tro comercIO estaba vmculado algo con . . 
esto, i nos hablaba de la traslaclOn del SI esto p~sa. señor PresIdente, ~ratán-
centro de los negocios de Valparaiso al dose de ~dlficar una escuel~, tratando~e 
Callao, de c~al(lUlera otra ?onstrucclOn .con ladrl-

Yo creo, señor Presidente, que eso no llos I ?~l, que r,eq~ll~~e un trabaJO manual 
puede suceder, que eso desgraciadamente tan facll d~ apl eClal ¿q~.é pasarla con una 
no ¡iuede suceder. obra maritnna de este lenero? . 

El señül' IBANEZ (Mini!:',tro de Hacien- En todas partes del mundo .los ca.lc~los 
da).-No hablé de traslacion, sino de COll- sobre esta cl~se de 0~ras .. varIan consIde
ceÍltl'8cion de lo~ neO'ocios en el Callao rablementl), I no me Itn¡jJI~lO que en una 
con preferencia a Vaj~)ar'aiso. ' bahía como la de Valparalso. habríamos 

El señor MAC-IVER.-Bien. Eso no de tener la fortuna de que el calculo sobre 
rUt~de sucede!'. Ojalá que pudiera ser así, 1~S obras que en ella se proyecta no va-
porque eso significaria que hai alguna con- fiaran. . . 
centr'acion de los negocios qe la costa del ¿Cree acaso, el señor ~Illlstro que va a 
Pac.lfico en Valparaiso, porque eso querría encontra~ un empresarlO .que, cargando 
deCIr que conservábamos en alguna ma- col!- los P~sgos, ,:aya a realIzar la obra por 
nera la posicion de cuarellta o cincuenta t:e~nta I CInCO rmll<,mes de p~sos, gar~n
ailos atraso tJzandola en segUIda por CIOCO o dIeZ 

Pero, eso no pasa. La facilidad de las años'? _ . . 
comunicaciones marltimas. la navegacion No se ~ngane el señor MInIstro; no lo 
a vapor, el aumento de las relaciones co- encontrara. _ 
merciales, han concluido con los pueJ'tos El señor IBANEZ (Ministro de Hacien-
de depósito, han cone1uido con la centl'a- da).-Yo creo que si, señor Senador 
lizacion de los negocios, no dejando mqS El señor MAC-IVER. - Veremos en~ 
bases de concentracion mercantil que una, tónces si las construcciones llegan a trein
a saber el capital, la riqueza. Valparaiso ta i cmco millones de pesos. No falta quien 
no es hoi lo que fué ántes, no tiene ya la asegure que las obras costarian una suma 
espectativa de evitar la descentraJizacion inverosímil, capaz de quebrantd.r el crédi. 
del comercio del Pacifico. Una sola espec- to del Estado. No lo sé, señor Presidente; 
tativa le queda de un mejoramiellto corno pero lo único que puedo asegurar es que 
centro, i e~ la terminacion del ferrocarril se gastará mucho mas que lo que indican 
tr'asandino. Lo demas, de ser púerto de ;os presupuestos. Se. dirá que éste es un 
depósito, centro de negocios en la costa presupuesto espedal, i que no podrá subir 
del Pacífico, eso, repito, pasó. i no volve- de su costo calculado. Son ilusiones, se
rá. No es, pues, ése un argumento que ilOl' Presidente! Correrá esta obra los mis
haya que atender en la forma que dice el mos albures, ojalá que no sean mayores 
señor Ministru. _ que los que corren todas nuestras obras. 

El señor IBAl'lEZ (Ministro de Hacien- Esta obra no se va a hacer fuera de los 
da).- ¡Cuestion de apreciacionl limites de nuestro territorio, ni tampoco 

El señor MAC-IVER.-Otro punto; el van a estar a la cabeza de la direccion de 
costo de estas obras. esta obra otras personas, otras autorida-
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des que las que han estado a la cabeza de nuevos estudios, nuevos planos, un nuevo 
cualquiera de nuestras obras públicas. proyecto sob!'e mejoramiento de Valpa

¿Cree el señor Ministro que porque Su raiso. 
Señoría está en el Gobierno el pais cam· Nuestro idioma, el idioma castellano, 
biará de rumbo si bien es cie!'to que tiene un ritmo que 

El señor IBANEZ (Ministro de Hacien- encanta, que es una especie de prosa en 
da).-No es tanta mi vanidad, señor Se- verso, que es de una riqueza supel'Ío!' a 
nadar. la lengua italiana, tiene un defecto en 

El señor MAC-IVER.-Nó, seÜúr Mi- contraposicion a lo que llamaremos falta 
nistro; ¡estas cosas siguen su curso con la de lenguaje, i es la falta de p!'ecision. 
fuerza fatal del agua que desciende de la ¿Hab!'á llegado en mí a tal punto esta 
cordillera para llegar al mar! falta de precision en el lenguaje que no 

Naturalmente, seno!' Presidente, al ha- me he podido esplical" que no he podido 
cer la observacion que me ha oido el Se- decir a mis honorables colegas qué es lo 
nado no pretendo que si llegara a l'ealizar-; que pienso, por qué y;) he hecho las ob
se la obra tal como la quisiera yo, habrian servaciones que me ha oído la Cámara? 
de cambiar los factores del pro·blema. Nó, ¡Quién sabe! 
señor Presidente; los factores seria los Por si eso hubiera sucedido, voi a repetir, 
mismos. ' i perdóneme el Senado,~lo que he dicho. 

En fin, honorable Presidente, es tiem- Ei seüOr K!'aus ha trabajado su pro-
po ya de ir pr'ecisando un poco las ideas, yecto con abundantisimos estudios, que 
1 ántas de entra!' en la cuestion misma, yo considero exactos; con una profusion 
perm1tame el Senado fijar el alcance de de observaciones, no personales sino de 
este debate, porque creo que hasta la fe- sus empleados, como solo pueden hace!'
cha, a pesar que ya van como tres o cua- se por una comision mui numerosa, todo 
tro discursos, no nos entendemos bien, i ello vaciado en una impresion admi
de tal manera hemos llegado a no enten- rabIe. Es decir, señor Presidente, es aque
dernos que no estamos de acuerdo ni en !lo el f!'uto de un gasto de rodeos que 
el significado de algunas palabras. cuestan medio millon de pesos. 

El señor Ministro ha hablado de deja!' a Pero el señor Kraus, que aconseja este 
un lado este proyecto, de nueva autoriza- proyecto, no da los antecedentes que pue
cion al Gobierno para manda!' practica!' dan hacer alejar de nuestra mente la idea 
nuevos estudios, de una comision de in- de eonstrui!' un quebra-olas en Valparai
jenieros europeos, de la!'gos años de es- so que es la obra que se impone como 
pera, etc., i a este propósito el honorable la mas apropiada. Por eso yo decía que 
Senador de Valparaiso nos decia que có- faltan estos antecedentes. 
mo habríamos de pensar en construir mas Veamos, decia, si es pl'ácticamente rea
ferrocarriles ántes de pensar en construir lizabJe esta idea, i en seguida pronuncié
el puerto de Valparais0. monos sobre las dos. Encárguese a una 

Francamente, señor P!'esidente, yo me comisioIl de injenieros el estudio de esta 
he encontrado algo confundido con esta nueva idea. ¿Dónde iria esto? Talvez a este 
clase de observaciones de mis honorables mismo proyecto que discutimos. ¿Cuánto 
colegas, i como uno nunca se ereo culpa- demoraría esto'? :Nunca mas de seis meses. 
ble de algunas cosas, va he dicho en mi Ademas, los s(Jndajes que se llaman de 
interior, aquí, el que tiene la culpa de es- escandallo están practicados, como están 
tas observaciones es el honorable Sena- 1·l'acticados los estudios que se refieren a 
dor de Tarapacá, porque talvez él ha ha- los vientos, a las corrientes. ¿Qué queda 
blado de estas cosas, pues yo, señor Pre- entonces? 
sidente, no he dicho nada de eso. Queda únicamente el estudio jeolójico 1 

Ahora, si el honorable Senador de Ta- la parte que corresponde a los trabajos de 
rapacá dice que tampoco él lo ha dicho oficina. Conocidos el mar, su profundidad, 
¿quién tiene la culpa entónees? Es que no el subsuelo, el precio de los materiales. 
se ha tratado de eso, señor Presiderlte. El fácilmente se forma el presupuesto del 
debate ha estado circunscrito a limites que hra-das. _ 
mui sencillos. El SeÜ')f lB \NEZ (Ministro de Hacien-

Yo no he dicho, señor P!'esidente, que da).-1 ¿quién J'evisa ese lluevo prüyecto; 
se autorice al Presidente de 111 República El seüor .MAC-IVEH. --Nadie. ¿Quién 
pára que gaste una cantidad dada en en- ha revisado el d~l señor Krau~'? 
cargar injenieros a Europa para que hagan El seüor IHANEZ (Minist!'o de Haeien-
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da).-No es lo misffiJ, el señor Kraus es équivalente a un quebra-olas para la do
un injeniero de fama universal. rensa del puerto, i nos deja para el por'-

El señor MAC-IVER.--Si Su Sellarla venir un gasto de,weinte o mus millone~ 
cree que debe aceptar sin mayor estudio de pesos. 
el proyecto del safior Kraus, de un solo 1 es tan evidente que el que.bl'a-olas O,e 
injeniero, bien podemos aceptar nosotros la solucion natural de este negocio, quo 
en ~a misma forma el que propongttn no para rechazarla hai que decir que esa obra 
un mjeniero sino varios injJnie¡'os. no es realizable. 

Pero,en fin, señor Presidente. aun cuan- Es tan evidente que el mismo seGar :Mi·· 
do sigo creyendo que este negocio debie· nistro reconocia que era ésa la ffi0jor ma
ra seguir discutiéndose en la forma re- nera de defender el puerto de Valparaiso, 
guiar de todos los negocios, i aun con estando en este punto de acuerdo COIl el 
mayor amplitud pOI' ser de mayor grave- que habla. Per'o pasados algunos dias sa 
dad, transijiendo con las impaciencias de eonviccion del sefior Ministro sufeió un 
mis honorables colegas, he formulado un quebranto. Nos manisfestó Su Seuol"!a 
al'ttculo que presentaré como articulo 1.', que habia notado que el proyecto del se
i que diría: 001' Leveque no cerraba la bahla de Val-

«Se autoriza al Pto<;;idente de la Repú- par'aiso. i que no pasaba de ser una dár· 
blica para invertir hasta la cantidad de sena distinta de las ideauas por el seflo!' 
veinte mil libras esterlinas en hacer los Kralls. 
estudios de un quebra-olas en Valparaiso Yo no he hablado del proyecto del S8-

quo abrigue una esteusion de agua no in. ñor Levequc, pero me admira que en efe(:
fedor a cien hectáreas, i demas obras to se le Hame dársena. Seguu esa obr'4 
ausiliares que requiera el mejOI'amionto quedarán ai.rigadas ciento quince hectá .. 
del puerto, i para contratar estas obras re as de agua, estensirm que tienen mui 
hasta por la suma de tres millones de li- pocas de las defensas artificiales en 1, ,s 
bras esterlinas)), diversos puertos del mundo. 

En seguida venuria a ser la base el ar- En cuanto a si debe o nó llamársela 
tlculo del proyecto. dát'sena, en verdad no lo sé; como no nos 

Repito por tercera o cuarta vez que yo entendemos ni siquiera en el lenguaje. no 
no ataco el proyecto del seiíol' Kl'aus, lo es raro que haya discrepancia en el sig
que deseo es que Sí) estudie la construc- nificado de esta palabra. Esto lo llamo 
cíon de un quebl'a-ola:s que es preferible yo puerto, gran puerto. Pero en todo caso 
a estas dál'senas, i lo que pido es que sO" cr'eo que ciento quince hectáreas abl'Í~a
traiga una comision de injellieros para que das valen mas que dos dársenas en las 
haga los estudios necesa¡'ios pm'a la cons- estremidades de Valparaíso. 
truccion de ese quebl'a-olas.· 1 aqul VICne el pUlltO gr'ave del debatlia. 

¿Es haceder'a la obr'a? pues so la hac.::; Pel'O, manifesbl'é primero que yo tena 
¿no es pI'acLicaule? se haca, ent.,)uce_, la una quoja cont!'a el SellOl' Ministr'o. 1'01" 

otra, la dcl 111'ovecto del seiíol' Kruus. que habia pensado que al lubla¡' ~'() 
Ve, pues, la Cámar'a que todo ~e reduce Jo r:arrar' la babia pOI' 01 lIortl3, !J;10;ol' 

a que se lwg;.l, IUl gastl) múximo Ju v0iuto bl de un gran tajamar que tuviera .1; 
ll1illibras c:::;t0rlill:ls, i a ospel'ar duranto cuatro a cínco mil motros de estensiOll' 
seis meso::> la l"csolucioLl Je oste gravl,¡;:- a setenta metros de profundidad. 1 yo 
IllO asunto. pensaba ontre mi: cuando 01 scüor Minis-

¿ 'Iale b pona de Incel'lo; 11e parece tro cree que yo he I~odido teller la iJoa eld 
que sI. que en nuestro paIS se puede hacer un 

Dije, tambien, que la defensa del puedo tajamar en setenta metl'os de pl'ofundi(lad 
de Valparaiso por medio de un quebra- i con una estension de Guatl'o a cinco mil 
olas tenia ademas la ventaja de no dislo- metros. debe tener mui pobre idea de las 
cal' el puerto. Con ese quebra-olas se ad- concepciones de mi cel'ebro. Pero, en fin, 
quiel'e un elemento definitivo, i a la vez las apreciaciones qu~ se hagan de la capa· 
!!le consultan no solo las necesidades del cidad intelectual o productiva de los de
presente sino tambien las de un largo i mas no es un asunto de que deba ocupar
estenso porvenir. 1 nada de esto consulta se el Honorable Senado. 
el proyecto que tenemos en la mesa, que 1 aqul vie. ne, como decia, el punto grave 
disloca el puerto de Val par,liso lIcv:mdo del debate. 
~~ movimi,e,n,toa 108 c~tl'~rr~o:s" ¡ tras ~8tO Saslln .el ,se~or: Ministro \ segUn el ~e.
!lo pl'~Qn'a tampo~~ Uw¡un elemento tiQr senador por Valpnraiso, el sef!o~ 
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Kraus estudió esto que pide que se estu- nida la esphcacion, la afirmacion del 
die, i despues de haberlo estudiado, con señor Kraus ..... 
pleno conocimiento de causa, lo desechó El señor MAC-IVER.-La opinion del 
por impracticable. Segun el Senador que señ.or Kraus. 
habla, el señor Kraus no estudió este as- El señor IBAÑEZ (Ministro de Hacien
pecto de la cuestion; se ha limitado sobre da),-Exactamente; está contenida la opi
la base de la profundidad del mar, sobre nion del señor Kraus sohre la imposibili
la base de estos proyectos, de este cua- dad de que eso severHique, porque ese 
derno que tenemos en la mano, a dese- rompe-olas no se puede hacer sino en 
chal' esta idea como impracticable econó- profundidades superiores a cincuenta i 
micamente. Este es el punto del debate. sesenta metros. i en esa parte el fondo de 

¿Quién tiene la razon? ¿El señor Minis- la bahia es inconsistente, de fango i de 
tro, el seilor Senador por Valparaiso o el légamo; El señor Kraus ha dicho que no 
que habla? Yo sigo creyendo que tengo la se puede hacer esa obra i la elimina, para 
razon, i que no la tienen mi honorable co- proceder a hacer los planos i estudios eco
lega ni el señor Ministro de Hacienda. nómicos de lo que él considera practica-

Me parece que la cosa es tan evidente ble, que es lo que propone. . 
que no me esplico cómo hai puntos de dis- Es, pues, sencill1sima la esplicacion de 
cordancia. El señor Kraus estudió esto; por qué no figuran esos datos en la obra 
estudió naturalmente las condiciones in- del señor Kraus. 
ternas de la bahia de Valparaiso con res- El señor MAC-IVER.-Creo que yo pó
pecto a este quebra-olas, tomó en cuenta dria decir que, con lo que dice el señor 
todos los elementos que económicamente Ministro, estamos ya de acuerdo; porque, 
hacen impracticable la obra. 1 bien, ¿dón- indudablemente, yo no pido planos. no 
de está el estudio? ¿Dónde está el estudio pido que se me presente gráficamente el 
jeolójico de lá bahia de Valparaiso? ¿Dón- fondo de la bahia; pero pidú que se me 
de está el estudio económico de la obra, diga, o que yo sepa, que se sondó jeolóji
que desechó el señor Kraus? camente la bahia de Valparaiso, para po-

Yo no puedo asegurar que no la estudió d 31' decir que la opinion del señor Kraus 
porque, en fin, no lo sé; puede que mis tiene una base. Yo creo que, en la materia 
honorables colegas, el señor Ministro, el eeonómica, ha debido darnos algun dato 
Gobierno lo sepan; pero en su obra, en el de lo que ha tenido para decidirse por 
informe que ha presentado, en ese libro una obra i desechar la otra; por ejemplo. 
que hai ahí, en los planos, no está el es- ha podido decirnos que se necesita em
tudio. plear ahí tal masa de piedra i que eso 

El señor IBAÑEZ (Ministro de Hacien- l;uesta tanto, a fin de poder formar nues
da).--¿Quiere permitirme el señor Se- tro juicio. 
nadar? Entretanto, el dia de hoi nosotros tene-

El seilor MAC-IVER.-Con mucho gus- mos que deferir en el juicio económico i 
too señor. en el juicio sobre la practicabilidad téc-

El selior IBAÑEZ (Ministro de Hacien- nica de la obra a la opinion del señor 
da).-¿Cómo es posible que se exija al se- Kraus. En lo técnico, pase, que él no 
flor Kraus que en su memoria i planos dice tampoco que sea impracticable; pero, 
consulte los planos, trabajos, presupues- en lo que dice, de que es económicamente 
tos, estudios económicos, etc., de un pro- impracticable, por qué hemos de deferir? 
yecto que él rechaza? Esos antecedentes, No lo sé; no lo saba ninguno de mis ho
esos planos se conciben para el proyecto norables colegas, no lo sabe el Senado. 
que él propone; pero habria sido absurdo No se engañe, pues, el señor Ministro, 
que hubiera procedido tambien a hacer no se engañe el señor Senador por Val
esos mismos estudios económicos para paraiso; no se hicieron estudios. 
un provecto que él no patrocina, que re-~ Hablando del contrato, dije yo que ha
chaza, "por las razones que espresa. Exi-) bia sido contratado don Jacobo Kraus 
jir que el señor Kraus hubiera procedido ~ para estudiar un8 dársena comercial en 
a hacer esos estudios, trabajos i planos Valparaiso. He sabido de~pues que esto 
para un proyecto que él declara irrealiza- está. en la leí que autor'izó al Pr'esidente 
ble, habria sido exijir demasiado. ' d~ la República par-a traer a . este inje-

POI' eso no estralie el honorable Sena- nIero; ahi se habla del estudIO de una 
dor que eso no esté contenido en la Me- dársena comercial. 
moria ni en los planos. Pero, está conte- El señor Ministro ha dicho que esta 
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palabra está empleada en el sentido de 
puerto. Pero, asf no podemos entender 
las cosas. Veamos, sin embargo, cuál fué 
.a voluntad de los contratantes, en qué 
sentido se hizo el contrato. 1 aquf me di
rijo al señor Ministro para preguntarle, 
¿cuánto se pagó al señor Kraus por el 
estudio del malecon de la bahla de Val 
paraiso? _ 

El sei;or IBA.NEZ (Ministro de Hacien
da).-Creo que dos mil libras esterlinas. 

El señor MAC-IVER.-Se le pagaron 
doce mil libras por su contrato i dos mil 
libras por el estudio del malecon, porque 
no estaba en su contrato. 

Verifique el dato el señor Ministro, i lo 
encontrará cierto. 

El señor IBAÑEZ (Ministro de Hacíen
da).-Lo doi por exacto. 

El señor MAC-IVER.-Entónces, si el 
injeniero Kraus venia a estudiar el puerto 
de Valparaiso, yo digo: ¿es parte esencial 
del puerto el malecon de Valparaiso? SI 
¿I por qué, entpnces, si era parte esenciar, 
cobró por separado el estudio del male
con, como si estuviese fuera de su contra
to? Porque él venia a estudiar dársenas. 

titulo es asi: Capitulo IX, Sondajes de e~ 
can dalla, Planos 58, 59, 103, 104, 117 i 120. 

1 éste es el estudio que se dice que hizo 
el señor Kraus para ver si se pod~a o no 
fundar un quebra-olas en la bahla de Val
paraiso. 

En seguida se nos estuvo hablando de 
párrafos contenidos en otra seccion del 
mismo capitulo, cuyo t1tulo es: Exámen 
de la superficie del fondo de la bahla de 
Valparalso. Pero nada se dice de lo que 
hai debajo de esa superficie, de la forma
cion jeolójica, que era lo que se necesitaba 
conocer. 

¿Sabe la Cámara cuántos sondajes de 
perforacion hai en las lineas por donde 
pudiera pasar el tajamar? Voi a decirlo. 
Yana queria hablar de nada que no fuese 
vulgar i comun; me parecía que era salir 
de mi papel obrar de otra manera, i creia 
que debia guardarme para milo poco que 
mucho me habia costado aprender en li
bros i planos; pero, estas diverjencias me 
obligan a decir lo que no habria querido 
decir. 

He de comenzar por decir gue todoil los 
estudios se hicieron en la faja donde po
dian caber las dársenas. Esto se dice re
petidas veces en el libro del senor Krau8. 
Leyendo aquella Memoria podria compro
bar la Cámara la verdad do lo que afirmo. 

Veamos ahora el capitulo X, Exámen 
jeolójico de la bah1a de Valparaiso: 

Ahora, permitanme mis honorables co
legas hacerme yo mismo una pregunta. Si 
el señor Kraus sabia perfectamente que 
el estudio del malecon estaba fuera de su 
contrato, i por eso cobraba, mui lójica
mente, su honorario aparte, liria a estu
diar la bahla de Val paraíso ahl donde no 
cabian las dársenas? Lo iria a hacer, fuera § 62 ESTENSION DE LA ZONA EXAMINADA. 
de su contrato, i donde el estudio era con
siderablemente mas difIcil? Nó, señor; í 
por eso no la estudió. Zona preferible 

El señor Ministro hablaba de sondajes, 
i lo hizo tambien largamente el señor Se- La ubicacion mas adecuada de las obras 
nadar de Valparaiso, i me imajino que la de dársena para el puerto de Valparaiso 
Cám:wa quedó creyendo que la bahla ha- ha sido desde el principio un problema 
bia sido sondada en la parte donde podria indetel'minado, como claramente se des
hacerse este quebra-obras en que pensa- prende de las diversas ideas emitIdas 
mas o soñamos algunos, i no para averi- para situarlas ya sea al este, ya al oes
guar la profundidad de las aguas, que esto, te de la bahla, i aun en la playa de Viña 
repito, se puede ver en todas las cartas del Mar. 
mal'aimas, sino para conocer la formacion En vista de esto, el exámen de la cos
jeolójica del subsuelo. 1,jO son sondajes de ta submarina ha debido estenderse a am
escandallo los que hacian falta, sino son- bas lados de la b~~ta; i ?omo el est~dio 
dajes de la tierra, sondajes de perfora- del malecon defimtlvo hIZO necesarIO el 
cion. exámen del subsuelo alIado sur del exá-· 

¿De qué habló el señor Senador de Val- fl:len jeolójico debió comprender necesa
paraiso? De sondajes de escandallo casi rlamente. to.do el contorno de la costa en-
esclusivamente, que son en número de tre la Baja l Punta Gruesa. . . 
diecisiete mil, miéntras que los de perfo- Para las obras del malecon definItIVO, 
racioll son apénas seiscientos. Ha estado o sea! parl'!- el trozo de costa. entre ~l Mue
Su Señorla leyéndonos párrafos del'eapt· ¡ !le FI~cal l el Barc;>ll. careCla de mteres 
tul o IX del libro del S8nor Kraus, cuyo ~ mmedIato el conOCImIento de la naturale-
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za del fondo mas afuera de la curva de diez 
metros de profundidad. 

Por el contrario, hácia el lado oeste i 
este de la bahia, habia interes efectivo en 
conocer dicha naturaleza del fondo hasta 
las profundidades máximas en que fuera 
prudente) ubicar las obras relacionadas 
con una dáI sena. 

ñor Leveque, en su proyecto, supone fangl) 
hasta los 61 metros. 

Pues. señor' Pr'csidente, si este sondaje 
de 5~1.49 m'3tros existe ahí, quiere decir 
que el quebra-olas se lleva por otra pal'te. 
Eso es asunto que verian los injenieros. 
No hai nada impracticable. 

Me va a pel'mitir el honorable Senador 
En consecuencia, las perforaciones ve- de Va'lparaiso que le dirija una pregunta. 

rificadas se han hecho en todo el contorno Es necesario que este asunto lo tratemos 
de la bahla en la curva de 9 a 10 metros con un poco de familiaridad. ¿No dijo ál 
de profundidad. En la zona occidental, o guiena Su Señoría que el señor Kl'aus o 
sea, entre la Baja i el Muelle FiscaL, así la comision que dirijió 31 señor Kraus 
como en la oriental, o sea, entre el Buron estimaba que cada metro de un quebra
i Punta Gruesa, tambien se ha exami- olas en esa situacion costaría veinticinco 
nado el fondo de una manera continua mil pesos? 
en la Hnea de 15 metros de agua mas o El señor LATORRE.-Cada metro li-
ménos. neal, sí, selior Senador. 

Estos sondajes se han completado con El señor MAC-IVER.-Lo mismo me 
otros hechos, por lo jeneral, en la Hnea habia dicho a mí una persona cuyo nom
de 20 metros, i aun por algunos verifica- bre se puede pronunc;ar en este recinto 
dos a 20 i 45 metros de profundidad i pe- con honor para el Senado i con honor 
netrando hasta lÚ metros en el suelo»). pal'a él, el señor almirante Montt. Lo mis~ 

1 en conformidad con esto que dice mo habia oido yo de boca del Secretario 
aqur el serlor Kraus, aparece en los pla- del injeniero señor Kraus, 
nos gue llevan los números 58, 104,105, Ve, pues, el Honorable Senado que el 
106, 107, 108, 109, 110, 111 i 112, lo ~i- mismo señor Kraus ha reconocido que 
guiente: Sondajes a 45 metros, es deCIr, cada metro de esta obra cuesta veinticin~ 
entre las lineas de 40 a 50 metros de pr0- ca mil pesos, i que, por lo tanto, la obra 
fundidad, uno, el sondaje número 570. no es impracticable. 

El 572, uno, i no hai mas. Los demas, Por eso saca la cuenta del costo de mil 
los mas próximos, comprendidos entre la trescientos metros i del que costaria un 
linea de 20 i 30 metros, son el 438, 439, quebra-olas; con lo cual se deduce preci-
546 547 i 549. samente la posibilidad de poder hacer 

Aho"ra va a ver la Cámara el resultado este último. 
do estos sondajes, para que no se nos Comprenderá la Cámara que, existiendo 
venga a hablar de fangos bdefinidos. En un quebra-olas, el malecon de Valparaiso 
el 438 i 439, arena tina i gruesa; en el no necesita tener la consistencia que se 
546, 547 i 548, arena gruesa; en el 572, consulta en este proyecto, porque las olas 
con 31 metros de agua llegó la sonda has· no llegarán hasta él. Rebajarle. entónces, 
t8 41 metros 92 centímetros; de manera dos millones de pesos en su precio de cinco 
que tieM l!las de 1~ metros de pen~tra- millones, no es rebajade mucho. Si a esto 
cion. El p~lmer terc10 de este sondaje es agregamos el precio de los diques ide 
de arena fina eon fango; los dos tercios los muelles, tendremos, segun cálculos 
restante son de fango. exajerados, un costo de cuarenta millones 

El sondajfl 570 dió el siguiente resulta- de pesos. 
do: agua 44.39 metros, fango 55.49.metros, Va a ver la Cámara cuánto han costado 
es decir, once metros de penetraclOn. en otras partes estos quebra-01as que nos 

¿Por qué, señor Presidente, tratándose asustan tanto. 
de una cuestion de esta naturaleza, no El de Plymouth costó un millon qui
se estienden los planos para que todos nientas mil libras i fracasó tres veces, 
podamos verlos? Yo rogaria a mis cole- Cada metro cuadrado-he reducido los 
gas q \le siquiera. por curiosidad los exa- pies a metros-costó doscientas noventa i 
minaran. cuatro mil libras. 

Pues bien, señor Presidente, éste es el El de Portland costó un millon treinta i 
estudio del quebra~olas de Valparaiso. cuatro mil libras esterlinas, es decir, co-

Po~' \;lna par,tlil fttenQ$ ~iG8 }lW~ n~e en,. m9 (l}~nt~ yeintisiet€! hhl'Slí:) ~or metr.o 
tlantram05 edn fanea lng@Unldg¡ ; el /lI~' él.uld\'Qr~9 
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El de Cherburg costó dos millones de 
libras. Cada metro costó ciento sesenta i 
cuatro libras. 

Segun el precio del señor Kraus ten
drlamos que cada metro del quehra-olas 
de Valparaiso costaria quinientas ~esen
ta i dos libras esterlinas, es decir, tresl 
veces mas de lo que cuestan la jenerali
dad de los quebra-olas. 

. El señor LAZCANO (Presirlente).-Que
dará con la palabra Su Señorla para la 
sesion próx!ma. 

Se levanta la sesion. 

Se levantrJ la sesion. 

PEDRO A. PÉREZ B., 
Redactor • 
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